
A C T A   N º  1 2 5 1: En la ciudad de Sunchales, 
departamento Castellanos, provincia de Santa Fe, a los once 
días del mes de junio del año dos mil catorce, siendo las 
dieciocho horas se reúnen en la Sala de Sesiones los miembros 
del Concejo Municipal, en sesión ordinaria, con la presencia 
de la Prosecretaria del Cuerpo y personal administrativo. 
Presencian la sesión medios periodísticos locales. A la hora 
señalada precedentemente hace uso de la  palabra el Titular 
del Cuerpo Deliberativo Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-
PDP):”Buenas tardes a todos. Vamos a dar inicio a una nueva 
sesión ordinaria del Concejo Municipal. En primer lugar 
quiero invitar a Hugo Acuña a izar la Bandera Patria, 
destacando que es un vecino de la ciudad que desde hace años 
que, de vez en cuando, nos visita y eso es muy saludable”. 
Aplausos. Seguidamente queda a consideración del Cuerpo 
Legislativo el siguiente Orden del Día: 1º) Informe de 
Presidencia: Toma la palabra el Presidente del Concejo 
Municipal Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Destacando que 
dos asesores del Concejo, en realidad, uno formalmente 
Osvaldo Somaglia y un colaborador del Bloque Justicialista, 
Pablo Fenoglio, asistieron el jueves cinco a “Agro Activa”, a 
una charla sobre fitosanitarios y han visto una serie de 
demostraciones que luego sirvieron para, diría yo, el 
ultimísimo análisis y la revisión número ene, de lo que hoy 
va a salir aprobado, alguno de los dos Despachos, pero en 
ambos Despachos en realidad, se tomaron en cuenta alguna 
cosa. Fue de mucha utilidad y agradecer al señor Bolatti y a 
Tacural que los ha invitado a esta charla y los ha 
trasladado. El mismo jueves,  ustedes recuerdan, tuvimos 
sesión a las dieciocho horas y a posteriori nos reunimos con 
la señora Adriana Giusti, a cargo del área de Cultura, para 
analizar una propuesta de Darío Carnero, que seguramente en 
el futuro podremos definir, tener más novedades. Hemos 
quedado con tarea en ese sentido, conjuntamente con el 
Ejecutivo. El día viernes seis, si ustedes recuerdan el tema 
de la modificación al Proyecto de Pavimentación de ciento 
cincuenta y dos cuadras, al Plan. No el Proyecto, perdón, la 
Ordenanza, la sesión pasada luego de un cuarto intermedio 
decidimos pasarla a comisión, va a tener Despacho hoy y 
decía, el viernes nos reunimos con representantes de la 
Comisiones Vecinales de los Barrios alcanzados por el Plan, 
que tenían interés en tener mayores precisiones y sacarse 
dudas, fue una charla extensa y entiendo que productiva. El 
domingo ocho, al almuerzo de Casa del Niño, festejando sus 
veinte años de vida, el Concejal Girard y quién les habla, 
fuimos quienes asistimos. El lunes nueve trabajamos junto al 
señor Somaglia y Concejal Pinotti en el tema de Agroquímicos 
que hoy vamos a tener Despacho, en horas de la mañana. A la 
hora once el Concejal Girard y quien les habla, participamos 
de la inauguración del Centro de Capacitación de la UOM, en 
terrenos del Área de Promoción Industrial. Luego, once horas 
cuarenta y cinco minutos también los dos Concejales 
mencionados vinimos a tener la primera reunión conformadora 
de la Comisión de Avalúo, la Comisión, en realidad, de 
estudio para definir la posibilidad de crear un Avalúo Fiscal 
Municipal. En esa reunión estuvieron personal Municipal, 
concretamente del Área de Planeamiento Urbano, la arquitecta 
Paira, del área de Obras Privadas, la señora Mónica Pochón, 
el Secretario de Hacienda, Héctor Deluchi, por las 
inmobiliarias locales el señor Alejandro Cagliero y por 
profesionales de la Ingeniería Civil, el Ingeniero Jorge 
Actis. La verdad que fue una reunión, no sé si comparte 
Concejal Girard, muy esperanzadora, muy interesante, en una 



hora y media creo que avanzamos muchísimo y aquí también 
quedamos con una serie de tareas, pero fue un comienzo 
promisorio diría yo, y también es interesante ver que algunas 
decisiones que estamos tomando en el Concejo Municipal sirven 
y se hacen realidad, y que a veces, lamentablemente, cuando 
hay inacción de parte del Ejecutivo, que debiera haber 
convocado hace prácticamente un año a la conformación de esta 
Comisión, que podría darle mayores recursos al Municipio, 
ante esa inacción hemos tomado una medida que empezó a 
caminar. Diecisiete horas treinta minutos, lunes nueve, 
trabajo en comisión. Ayer martes diez a las trece horas 
quince minutos, los Concejales Ghione y Pinotti, se reunieron 
con Gustavo Leone en la ciudad de Rafaela, Secretario de 
Habitad y de allí surgió la posibilidad de tener una reunión 
más amplia, que hemos acordado la semana venidera hacerlo, 
porque hay posibilidades y ha generado expectativa que 
nuestro Municipio aproveche una serie de posibilidades que el 
gobierno provincial tiene al respecto, y que prima facie, 
como dicen los abogados, si me permiten, estaríamos 
desaprovechando. No habríamos estado suficientemente atentos 
en la Municipalidad, el Ejecutivo que es quien debe hacerlo, 
por lo tanto vamos a ver si esto es así, intentar llegar a 
mejor fin. Y a partir de las diecisiete horas treinta minutos 
trabajamos en comisión definiendo una serie de Despachos que 
van a ver la luz en el día de la fecha. Si ningún Concejal 
quiere ampliar el Informe de Presidencia, por Secretaría 
damos lectura a correspondencia recibida.” 2º) 
Correspondencia recibida: -Nota de la Ing. Agrónoma Daniela 
Alloatti, Asesora Arbolado Público, haciendo llegar 
solicitudes de extracción de especies arbóreas.- Nota Grupo 
Sancor Seguros. Ref.: Proyecto Urbanización terreno sobre 
Ruta Nacional Nº 34. Asunto: Conformidades y Categorización 
Ambiental. Dirigida al Sr. Intendente Municipal con copia al 
Concejo Municipal. Reiteran pedido realizado con fecha 15 de 
abril sobre notas de conformidad que el Municipio debe emitir 
y que son necesarias presentar en la Secretaría de Medio 
Ambiente. También reiteran solicitudes de fechas 6 y 8 de 
mayo, referidas a que el Municipio local debe presentar la 
información solicitada en la Resolución Nº 292 por el 
Ministerio de Agua, Servicios Públicos y Medio Ambiente sobre 
el tema de Categorización Ambiental del loteo citado. Dicha 
indefinición sobre la Categoría Ambiental impide proseguir 
con las actividades del emprendimiento, impactando en el 
cronograma y costos del Proyecto.- Finalizada la lectura, 
toma la palabra el Presidente del Concejo Municipal Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Perdón, aquí voy a mocionar 
el pase a comisión de la nota. Es una preocupación manifiesta 
de este Concejo Municipal, hemos reiterado muchísimas veces 
un seguimiento en este sentido y nos parece capital el 
refuerzo del área de Planeamiento Urbano. Esto lo hemos dicho 
y lo hemos escrito y la respuesta a la nota, que en realidad, 
la respuesta fáctica es, que el Municipio de acuerdo a lo que 
fije la Resolución Nº 292 se expida sobre la posibilidad de 
que haya un loteo allí, para que luego la provincia analice 
específicamente cuestiones, tanto hídricas como 
medioambientales, requiere por el tamaño, estamos hablando 
aquí de las noventa y siete hectáreas, de un análisis 
minucioso y por lo tanto de un trabajo multidisciplinario 
puertas adentro del Municipio, con alguna asesoría, que 
también hemos solicitado, pero con total honestidad, yo esto 
lo veo como lejano, por experiencia lo digo, y por lo que uno 
ve del desenvolvimiento diario en este sentido, incluso, la 
responsable, la arquitecta Paira, va a tomar licencia a 



partir del mes de agosto, por lo cual se hace urgente que 
podamos reforzar esa área y que ojalá la arquitecta Andrea 
Cattenazzi, especialista que nos ha acompañado en temas de 
usos de suelos de la municipalidad y de planificación urbana, 
se pueda incorporar inmediatamente. Sabemos que el Ejecutivo 
ha hecho alguna gestión al respecto, tarde pero la ha hecho, 
y bueno, diría yo pasarlo a comisión como para que podamos, 
concretamente, reunirnos o al menos tener noticias concretas 
del Intendente Municipal del seguimiento, y que dé una 
respuesta a la nota, que específicamente, justamente, pide 
precisión respecto a la fecha y hacer votos de que el Concejo 
Municipal sea consultado porque hasta el día de la fecha toda 
la relación, entre la empresa y el Municipio, en este tema de 
las noventa y siete hectáreas, nos han tenido absolutamente 
al margen. La moción entonces”. Pide la palabra el Concejal 
Leandro Migliori (PJ): “No, para hacer un comentario, es un 
caso que data ya de un tiempo atrás, vemos siempre la buena 
predisposición de la gente de Sancor para llevar adelante 
esto, no le encuentro impedimento, o sea, más que el trabajo 
diario que tenemos que hacer nosotros desde la Municipalidad 
donde nos incluimos todos, porque es un tema que ya escapa y 
seguimos dando vueltas a una cuestión que me parece que la 
intención de Sancor, de colaborar, de participar y no le 
están pidiendo nada de otro mundo, simplemente están 
solicitando todo como corresponde, por los carriles normales 
y que las habilitaciones como corresponden, por eso me parece 
que la demora no tiene ningún sentido y entiendo que de una 
vez por todas tenemos que empezar a exigir que se cumpla lo 
que corresponde al Ejecutivo, las tareas correspondientes 
como lo ha dicho bien usted, Presidente, a través de los 
arquitectos y le demos un corte definitivo a este tema que ya 
si mal no recuerdo debe ser la cuarta, quinta nota que viene 
de Sancor solicitando siempre lo mismo. Así que, simplemente, 
quería agregar eso. Que se tome con la seriedad que amerita y 
de una vez por todas le podamos dar respuesta a la gente de 
Sancor que sea acorde al planteo que nos están haciendo con 
la seriedad con la que lo están realizando. Gracias”. Hace 
uso de la palabra el Presidente del Concejo Municipal Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Gracias a usted Concejal 
Migliori. Entonces la moción, que la nota permanezca en 
comisión para brevemente poder requerir del Intendente 
Municipal una respuesta”. Aprobado. -Nota del Presidente de 
la Comisión Vecinal Barrio Villa Autódromo, Sr. Víctor 
Schnell, solicitando la intervención del Concejo Municipal, a 
fin de promover, analizar y someter a consideración y 
aprobación del Cuerpo, una Ordenanza que contenga como 
objetivo regular las condiciones edilicias del sector, 
indicando limitación de la tipología en características y 
alturas de las construcciones. Finalizada la lectura, hace 
uso de la palabra el Presidente del Concejo Municipal Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Voy a mocionar que la nota 
también sea girada a comisión, porque en realidad ya hemos 
analizado una nota de similar tenor. De paso, me parece muy 
oportuna la reciente conformación de una Comisión Vecinal en 
el barrio. Así que la moción concreta es que pase a comisión 
y recibamos a la Comisión Vecinal, por este tema, y otros que 
puedan resultar de su interés. Este tema en realidad ya lo 
hemos visto con la arquitecta Paira, de Planeamiento Urbano, 
hay otros temas que mencionan, que no están específicamente 
definidos en una Ordenanza para el Barrio, pero que están 
definidas en una Ordenanza genérica, por ejemplo, la altura 
máxima de construcción, pero, me parece que eso es como para 
hablarlo ya más técnicamente, así que mocionar nota a 



Comisión, reunión con Vecinal y Arquitecta Paira”. Aprobado. 
-Nota Intendente Municipal Sr. Ezequiel Bolatti:” Por medio 
de la presente detallo análisis comparativo de la estructura 
de costos de este municipio para su funcionamiento cotidiano: 
- Tasa municipal para lote de 10x30 mínima (zona 6° cat.) $ 
61,30; - Tasa municipal para lote de 10x30 máxima (zona 1° 
cat.) $ 120,50; - Promedio por contribuyente de tasa 
recaudada $ 110.-. - Cantidad de servicios que se prestan con 
esa recaudación: 14; Alumbrado – limpieza – recolección de 
residuos – recolección de podas y chatarras – mantenimiento 
de sistema cloacal – tratamiento y disposición de residuos – 
mantenimiento de calles y caminos – espacios verdes – 
desagües pluviales – mantenimiento de edificios públicos – 
sistema de seguridad (GUS) – podas – Cementerio – Transporte 
de personas con discapacidad. - Costo mensual por servicio 
para cada contribuyente: (promedio/14) $ 7,86; -Costo diario 
por servicio para cada contribuyente: (ítem anterior/30) $ 
0,26; - Tasa rural recaudada por mes $ 180.000.-; - Caminos 
rurales repasados y/o mejorados x mes 240 km; -Costo por km 
repasado para los contribuyentes $ 750. Ahora detallo la 
variación de costos que han sufrido los insumos, elementos, 
materiales y mano de obra desde el mes de septiembre de 2013 
hasta el mes de mayo de 2014, con el correspondiente impacto 
en la inversión pública municipal:  
            Valor 09/13  Valor 05/14 Var.%  Mayor costo $/Mes  
Combustibles $ 7,45        $ 13.-    74,5%       $ 111.000.-  
Mano de obra $ 3.674.000 $ 4.465.000 21,53%      $ 791.000.-  
Rep.p’equip. $ 120.000   $ 200.000   66,7%       $  80.000.-  
Eq.de alumb. $ 35.000    $ 45.000    28,6%       $  10.000.-  
Ind.trabajo  $ 16.700    $ 26.700    60%         $  10.000.-  
Ripio x T.   $    107    $    137    28,0%       $  12.600.- 
La variación de costos nos ha llevado a optimizar el sistema 
de servicios para continuar prestándolo en forma cotidiana, 
más allá que la inversión mensual adicional que hoy debemos 
desembolsar en comparación con la del mes de Septiembre de 
2013 es de $ 1.014.600 (sólo de los ítems mencionados). En 
virtud de lo expresado, le detallo el listado de tareas en 
obras y servicios públicos que este Ejecutivo pretende 
realizar entre los meses de agosto y diciembre de este año 
utilizando los recursos adicionales que generarían las 
actualizaciones correspondientes de la UCM tal como lo prevé 
la Ordenanza 2139/2011: - Reposición de ripio en las calles 
de la ciudad conforme cronograma de tareas adjunto (plan de 
10 meses);- Tomado de juntas en calles de hormigón y bacheo 
de pavimento;- Incorporación de personal contratado para el 
servicio de barrido; - Poda de 9.000 especies según informe 
de Obras Públicas; - Repavimentación de dos (2) cuadras 
(Pellegrini y 1° de mayo, ambas e/Avellaneda y Láinez) y 
evaluación de Programa de Repavimentación Integral con 
financiación (Fondo de Obra);- Mejora del ripio de acceso a 
las escuelas rurales Campo Ristorto y La Manuelita;- 
Activación de las partidas destinadas a solventar la 
problemática habitacional (microcréditos);- Construcción de 
reductores de velocidad en calle Gral. Paz (se adjunta plano 
con propuesta de trabajo para reductores en las calles de la 
ciudad según criterio de optimización de tránsito);- 
Colocación de luminarias en calle Balbín (según nota 
adjunta);- Adquisición de 2 unidades (camionetas) usadas para 
mejora del servicio general que se presta desde el Corralón 
Municipal (esta inversión es posible canalizarla mediante 
Fondo de Obras Menores). Se evalúa la incorporación de 
unidades y maquinarias utilizando sistema de financiamiento 
(para obras públicas, GUS, fiscalización y otras áreas);- 



Instalación de loocker’s, colocación de techo en dársena para 
remises y arreglos menores en Terminal de Ómnibus;- Reemplazo 
de luminarias en Avenida Independencia (complementando al 
Programa Más Cerca);- Cumplimiento gradual de los desembolsos 
previstos en “Transferencias corrientes”; - Incorporación de 
un nuevo turno en la Guardia Urbana. Por otra parte, tal como 
permanentemente lo ha hecho este Ejecutivo, mi equipo de 
funcionarios está a disposición para informar y analizar 
conjuntamente la totalidad de los gastos y estructura de 
costos que involucra la operatoria del municipio. Lo 
detallado es parte de la planificación de tareas previstas 
para el ejercicio y no incluye las otras acciones sociales, 
culturales, educativas, de promoción, etc. que adicionalmente 
se prestan en forma cotidiana. Adjunto documentación 
complementaria para una mejor información. Al aguardo de 
haber dejado precisiones sobre el plan de trabajo previsto 
por este Departamento Ejecutivo y esperando una respuesta 
positiva por parte de ese Concejo ante esta predisposición, 
aprovecho para saludar cordialmente”.- Finalizada la lectura, 
pide la palabra el Concejal Leandro Migliori (P.J.):”Bien, en 
principio que esa nota sea girada a Comisión, para que la 
podamos ver. Voy aprovechar hacer un comentario, lo iba a ser 
al final, pero bueno, ya que me da pie con la nota esta, que 
manda el Intendente, la verdad que bienvenida la nota, porque 
me parece que esto no hay que hacerlo cuando se solicita un 
incremento de la UCM, sino que esto hay que hacerlo 
periódicamente con el Concejo y evitaríamos tantas 
discusiones y tanto corto circuito. Estaba escuchando en 
estos días, una grabación, que ha pasado un medio local, 
donde el Intendente en el agasajo a los periodistas, el día 
lunes nueve, en su mensaje refiere y comienza a hablar del 
tema de los servicios municipales, y casualmente, menciona el 
tema de esta nota que iba hacer llegada al Concejo, a los 
fines de ver si podíamos de una vez por todas aumentar o 
darle el aumento de la UCM, que es algo que está demorado acá 
en el Concejo, en esa misma, cuando él está dando el mensaje 
menciona, dice que lástima que el Concejo no está presente, 
cuando fue invitado para debatir este tema acá, en este 
momento. Primero, me parece una falta total de respeto, 
debatir un tema tan importante en un lugar donde era otro el 
motivo, era un agasajo a los periodistas, no en este caso, 
una charla para ver en este caso, el tema de la UCM, me 
pareció que eso tendría que ser dirigido o dedicada al 
periodismo y resaltar el trabajo que hace día a día la gente 
de los medios de comunicación que es maravilloso, y no 
ponernos a discutir si corresponde o no corresponde el 
aumento de la UCM. Lo hemos discutido acá, unos días antes, 
lo menciona también en ese mensaje que da, y como decimos 
siempre, las puertas del Concejo están para debatir, ya sea 
en el Concejo Municipal, o en el Salón Azul, donde él nos 
convoque, ahí estaremos, no creo que sea necesario una 
reunión o un agasajo a los medios para debatir el tema de 
UCM, si se aumenta o si no se aumenta, si es culpa del 
Legislativo o del Ejecutivo, primer punto, y segundo, quiero 
informarle al Intendente que no estuvimos invitados, cuando 
lo mencionó por ahí yo me puse a pensar si recibí algún tipo 
de notificación, no la he recibido, posiblemente fue al 
Presidente del Concejo, o por Secretaría, consulto con ellos 
hoy, y no hemos tenido ningún tipo de información, entonces 
sería bueno que el Intendente antes de emitir esas palabras, 
se asesore o bueno, por lo menos, esté bien informado con su 
Secretaria o Secretario de prensa para que no ocurran estas 
cosas, no fuimos invitados Sr. Intendente a ese agasajo al 



periodismo, y vuelvo a reiterar, me parece un tema que no 
corresponde tratarlo en un agasajo a los medios. Simplemente 
quería decir eso, vuelvo a decir, esa nota la he escuchado 
que la enviaba al Concejo, me parece que es importante y 
bueno para tenerlo en cuenta , para después sacar nuestras 
propias conclusiones con relación al aumento de la UCM, pero 
quería dejar en claro esto porque me parece que seguimos en 
lo mismo, sí, seguimos cuando agarramos un fierrito, 
seguimos, tomando un protagonismo, o queremos tomar un 
protagonismo que no corresponde, me parece que las cosas 
claras, y si él dice que nosotros confundimos a la gente, me 
parece que habría que ser más transparente y decir las cosas 
como son. No fuimos invitados y ahí no se trata el tema de la 
UCM. Nada más Sr. Presidente. Muchísimas gracias”. Toma la 
palabra el Titular del Cuerpo Legislativo Arq. Horacio 
Bertoglio (FPCyS-PDP):”Gracias Concejal Migliori”. Pide la 
palabra el Concejal Oscar Girard (PJ):”Lo primero que me 
extraña más allá de corroborar otra vez a través de una nota, 
creo que faltan algunos datos, si fueron pedidos por este 
Concejo, con respecto al tema de la situación financiera de 
la Municipalidad, y fundamentalmente, el tema de gastos, que 
creo que si no comenzamos por ese lado va hacer difícil de 
cumplimentar. Y creo que, no sé es una opinión muy personal, 
no debatirnos en esta sesión por esta cuestión, porque creo 
que, o yo hay una parte de la película que me la perdí o 
realmente hay muy mala memoria con respecto al accionar del 
Ejecutivo, del período que se manifiesta por ahí. Nosotros, 
lo que necesitamos es dar solución, al vecino, y esa es 
nuestra responsabilidad, a partir de que la gente vea que hay 
cosas que se están haciendo para la ciudad y eso seguramente 
no tiene que ver con un gasto fijo, que el gasto fijo es como 
en cualquier lugar, lo tendrás que de alguna manera 
determinar vos, si lo podes asumir o no lo podes asumir, el 
gasto que tiene que incluir la Municipalidad, que es darle 
algún tipo de soluciones a los servicios que necesita el 
vecino, básico, muchos de ellos, están charlados por este 
Concejo, estamos esperando la semana que viene para 
juntarnos, junto con todos los actores del Ejecutivo que 
puedan tomarse el compromiso, como tenemos que justificar un 
aumento de Tasa. Creo que esto lo hemos charlado, lo hemos 
charlado personalmente, a mí me asombra realmente, la nota no 
viene a corroborar nada que no hayamos hablado, con la única 
diferencia que me parece que hay cuestiones que están 
faltando por parte del Ejecutivo. Es decir, hoy para aumentar 
la tasa, sin lugar a dudas, que tenemos que tener en claro, 
que hay que tratar de hacer algo que le sirva al vecino. 
Gracias. Sr. Presidente”. Toma la palabra el Titular del 
Cuerpo Legislativo Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP):” 
Gracias a usted Concejal Girard. La moción del Concejal 
Migliori queda en firme de pasar la nota con sus anexos a 
Comisión”. Aprobado. –Nota Sr. Jorge De Giovanni en nombre de 
DOMINUS S.A. solicita factibilidad de exponer ante el Concejo 
la situación de un cliente, Sres. Héctor y Norma Lastra, 
quienes tienen la necesidad de lotear 15 ha. Lote 6 s/plano 
Nº 7.146 año 1956 PI 548385/0076, dividiendo dicho loteo en 
lotes tipos de 10 metros de frente por 30 de fondo, bajo la 
premisa de incrementar la oferta y disminuir costos. Informa 
que en la planificación municipal en lo que es el sector Sur 
determina que los lotes deben contar con un mínimo de 14 mts.  
de frente. Y dado que ya existe en el sector un loteo que se 
está efectuando por etapas, y aún quedan más de 40 ha. por 
lotear,  esto hace imposible a los Sres. 
Lastra  competir  con lo existente. Finalizada la lectura, 



toma la palabra el Titular del Cuerpo Legislativo Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP):”Bueno, en realidad con la 
Arquitecta Celina Paira hemos charlado sobre este tema, en 
todo caso voy a pedir que pase a comisión y contestamos 
formalmente al interesado”. Aprobado. -Nota de la Comunidad 
Educativa del Jardín Materno Infantil Municipal invitando al 
acto del Día de la Bandera, que se llevará a cabo en el 
edifico escolar el día jueves 19 a las 16:30 horas. -
Respuesta a la Minuta de Comunicación Nº 641/2014:” Por la 
presente me es grato dirigirme a Ud. a efectos de responder 
sobre la Minuta de Comunicación Nº 641/2014. Toda la 
información es al 30/05/2014.- Puntos de la Minuta: 1- 
“Fabulosos Carnavales Sunchalenses”. a) Ingresos por entradas 
y Bares: RESUMEN DE BARES: 

 
                                             

 
b) Detalles Ingresos por Auspicios: Aportes Gubernamentales: 
LOTERIA DE SANTA FE $7000; SENADOR CALVO $12000; GOBIERNO 
NACIONAL $40000; TOTAL $59000.- Aportes Institucionales: 
Sancor Seguros $10000; Logro $12500; SanCor Salud $10000; 
Daniele Combustibles $3000; El Gran Ombú $3000; Chimbote 
$3000; Mutual Unión $3000; Porta Construcciones $1500; Coop. 
Ganadera $1500; Elect. y Máquinas Sunchales $1500; Wiltel 
$1500; Autoservicio 11 $1500; Mutual Libertad $1500; Luka 
Sonidos $1000; Centro Empleados de Comercio $750; Panadería 
Giraudo $500; Salame Ataliva $500; Bronsino y Cabalaro $500; 
Hotel Casic $500; Distribuidora TC $350; Impresum $350; 
Panymas $350; Renato Pizzas $350; MaryCruz Keller $350; 
Celulares Pasteur $350; Aguas Pas $350; Volquetes DAN $350; 
Agua Mineral Villa Carlos Paz $400; Jota Embutidos $350; Del 
Lago Inmobiliaria $350; Remises mi cuidad $350; Compre en 
Sunchales $350; Distribuidora EMER $350; SOEM $300; 
Organizaciones Ghione $250. TOTAL $ 62750. TOTAL APORTES 
$121750.-c) Detalle SADAI/AADICAPIF/OTROS: SADAI $11280; 
AADICAPIF $10900; SONIDO CARNAVALES $20000; SONIDO COMPARSA 
IRUYA $12000. PUBLICIDAD: PLURAL S.A. $4904; MERIDIANO 83 TV 
S.R.L. $3000; MERIDIANO 83 TV S.R.L. $3000; ROBLEDO FERNANDO 
DIEGO $1400; RT 21 RADIO SUNCHALES $2000; RT 21 RADIO 
SUNCHALES $2000; CHAVAZZA MARCELO $1500; BERTONCELLO VICTOR 
$300; FIORITO AMALIA DOMINGA $300; RADIO RURAL SAN FRANCISCO 
$4890; EDITORA DEL CENTRO $906; TRIBULEY JORGE $ 1700; 
PACHECO FERNANDO $900; BALDERRAMA ARIEL $400; GONELLA JUAN 
CARLOS $800.- TOTAL $ 28.000.- d) Detalle Comisión 
Organizadora y Resto de Gastos: COMISIÓN GESTIÓN PUBLICIDAD: 
TRIBULEY JORGE $9413; TORANZA ADRIAN $9413. TOTAL $18825. 
RESTO DE GASTOS: LOCUCIÓN $6000; PASACALLES/IMPRESIONES 
$7685; BARRAS ESTRUCT. VALLAS/TRIB. $5714; FUEGOS 
ARTIFICIALES $6500; DEFENSA CIVIL /REMERAS $3200; RESTO DE 
GASTOS $3542. TOTAL $32641.- 2- “Transferencias Realizadas”: 
a) Comisión Municipal para la Promoción de la Cultura: 



detalle s/ anexo  de Partida 7012. En fecha 10-06-2014 se 
regularizaron los pagos de los meses de Enero y Febrero 
2014.- b) Comisión Municipal de Instituciones de Bien 
Público: detalle S/ anexo de Partida 7013. En fecha 10-06-
2014 se procedió a realizar el pago de la 3er cuota.- c) 
Instituto Municipal de la Vivienda: detalle S/ anexo de 
Partida 7015. En fecha 11-06-2014 se procedió al pago del  
mes de Abril 2014 de $27074,10.- 3- Cuenta B.N.A. Nº 189/92 – 
PLAN DE PAVIMENTO: Respondiendo al punto 6, inc. b) y c) y el 
punto 7 de la Minuta, se adjunta detalle del extracto 
bancario y movimiento de la cuenta contable correspondiente.- 
4- CUENTA BANCO SANTA FE 2940/01 – FONDOS ESPECIALES: 
Respondiendo al punto 6, inc. a), se adjunta detalle del 
extracto bancario y movimiento de la cuenta contable 
correspondiente.- 5- PARTIDA 107 “REMATES DE MOTOS”: 
Respondiendo al punto 5, se adjunta detalle de los 
movimientos. Los fondos están disponibles en Rentas 
Generales.- 6- PARTIDA 106 “VENTA DE REZAGOS”: Respondiendo 
al punto 4, se adjunta detalle de los movimientos. Los fondos 
ingresan a Rentas Generales. El proceso de venta: se solicita 
cotización a diversos compradores de vidrio, cartón, etc. Una 
vez asignado el comprador, el rezago en condiciones de 
fardos, se procede al pesado, emitiendo el correspondiente 
ticket balanza, que es controlado y adjuntándole detalle de 
los rezagos vendidos (vidrio, cartón, etc.) se emite el 
recibo oficial contra entrega del pago en efectivo o cheque.- 
7- PARTIDA 98 “FONDOS FEDERAL SOLIDARIO”: Respondiendo al 
punto 3, se adjunta detalle de los movimientos contables de 
ingresos y egresos, con un analítico de los pagos 
realizados.- 8- DETALLE PAGOS CAJA DE JUBILACIONES: 
Respondiendo al punto 2, conforme al convenio firmado, los 
pagos se hacen en forma directa a través del descuento de la 
Coparticipación, bajo el Rubro 25 – Caja de Jubilaciones de 
la Pcia.- Se adjunta detalle mensual de las liquidaciones de 
Coparticipación.- 9- DETALLE IMPUTACIÓN DE PARTIDAS VARIAS: 
Respondiendo al punto 1, adjuntamos detalle de  las mismas.- 
10- RESPUESTA A LA MINUTA Nº 620/2014: Respecto al último 
párrafo de la Minuta Nº 641/2014, haciendo mención a la 
Minuta Nº 620/2014, la misma se presentará en otro informe en 
el curso de la semana, acompañada de un proyecto de 
reconducción de partidas en el esquema CENTRO DE 
COSTO/PARTIDA, a los efectos de regularizar los impactos de 
la implementación del nuevos sistema presupuestario”.- 
Finalizada la lectura, pide la palabra la Concejala Cecilia 
Ghione (FPCyS-PS):”Solicitar que esa respuesta a la Minuta de 
Comunicación Nº 641/2014, pase a comisión. Para recordar de 
qué se trataba esa Minuta, era un pedido de informe sobre 
imputaciones de partidas, así como también información sobre 
Transferencias Corrientes, Gastos de Carnavales, entre otra 
serie de cosas. Como llegó a última hora del día de hoy no 
tuvimos posibilidad de acceder con más tiempo a la 
información presentada y también el pase a comisión es 
importante porque eso nos permitiría corroborar si la 
respuesta está completa, porque además del pedido de 
información específica de cuentas municipales, se solicitaba 
también el Movimiento de Saldos por el Programa de Centro de 
Costos, y se ratificaba el pedido de otra Minuta, en donde en 
aquella oportunidad solicitábamos que se analice la 
posibilidad de contar con un informe sobre los gastos a 
reducir, tal como decía el Concejal Girard. Así que bueno, 
entonces voy a reiterar el pase a Comisión de esa nota. 
Gracias”. Toma la palabra el Titular del Cuerpo Legislativo 
Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP):” Gracias a usted, a 



consideración la moción de la Concejala Ghione”. Aprobado. 
Toma la palabra el Titular del Cuerpo Legislativo Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP):”Antes de pasar al punto 
tercero, quiero hacer dos cosas, una solicitarles acuerdo 
para hacer uso del artículo sesenta y uno de nuestro 
Reglamento Interno e incorporar como punto siete del Orden 
del Día, el Despacho de Comisión sobre Proyecto de Ordenanza 
del Departamento Ejecutivo Municipal referido al Loteo de 
Dematteis”. Aprobado.  Toma la palabra el Titular del Cuerpo 
Legislativo Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP):” Aprobado. Se 
incorpora como punto 7mo., y la segunda cuestión es 
disculparme porque he tenido una omisión, quería hacer una 
referencia, lo recordé recién cuando el Concejal Migliori 
hablaba del agasajo del Ejecutivo, hacer una referencia al 
siete de junio Día del Periodista, agradeciéndole por 
supuesto, a los periodistas presentes, a quienes nos 
acompañan, algunos que hoy no están, pero vienen con 
regularidad, entendiendo lo capital que resulta para este 
Concejo Municipal, a través de las distintas vías que se 
hacen presentes cada semana a las sesiones del Concejo, como 
quienes nos invitan a sus programas, como quienes difunden la 
diversa, y  diría yo, nutrida  y buena información que este 
Concejo Municipal se esfuerza a través de, en este caso, de 
Micaela Bergesio, de hacerles conocer. Bueno, decir que 
realmente nos enorgullece, y en particular, destacamos a los 
periodistas que nos acompañan en estas sesiones y leer una 
cosa que me parece absolutamente maravillosa de Rodolfo Walsh 
en la página del Concejo Municipal, por el siete de junio se 
subió y dice, palabras de Rodolfo Walsh: ”El campo del 
intelectual es por definición la conciencia, un intelectual 
que no comprende  lo que pasa en su tiempo y en su país, es 
una contradicción andante y el que comprendiendo no actúa, 
tendrá un lugar en la antología del llanto pero no en la 
historia viva de su tierra”. Me parece que esto es una 
definición magistral, que nos tiene que impactar a los 
ciudadanos, a los dirigentes, a los políticos, a los 
periodistas, a los comunicadores sociales, bueno, a todo el 
universo, de las tantas maneras de hacer política y de 
ejercer ciudadanía que tenemos. Bueno, dicho esto, pasaríamos 
al punto tercero”. 3º) Decretos remitidos por el DEM a título 
informativo: Nº 2332/2014: “Art. 1º) Otórguese el Retiro 
Especial al agente Marcelo ACUÑA, DNI. 16.442.405, a partir 
del 16 de julio de 2014.- Art. 2º) El presente será 
refrendado por el Secretario de Coordinación y Gobierno.- 
Art. 3º) Remítase copia del presente al agente municipal 
Marcelo ACUÑA para su conocimiento.- Art. 4º) Remítase copia 
del presente a la Comisión de Retiro Especial para su 
conocimiento.- Art. 5º) Remítase copia del presente a la 
Subdirección de Personal.- Art. 6º) Remítase copia del 
presente al Sindicato de Obreros y Empleados Municipales.- 
Art. 7º) Regístrese, comuníquese, notifíquese, publíquese y 
archívese.- Nº 2333/2014: Art. 1º) Otórguese el Retiro 
Especial al agente Juan Ramón NURI, DNI. 12.569.053, a partir 
del 16 de julio de 2014.- Art. 2º) El presente será 
refrendado por el Secretario de Coordinación y Gobierno.- 
Art. 3º) Remítase copia del presente al agente municipal Juan 
Ramón NURI para su conocimiento.- Art. 4º) Remítase copia del 
presente a la Comisión de Retiro Especial para su 
conocimiento.- Art. 5º) Remítase copia del presente a la 
Subdirección de Personal.- Art. 6º) Remítase copia del 
presente al Sindicato de Obreros y Empleados Municipales.- 
Art. 7º) Regístrese, comuníquese, notifíquese, publíquese y 
archívese“. Finalizada la lectura, no se presentan 



observaciones. 4º) Despachos de Comisión en disidencia: Pide 
la palabra el Concejal Pablo Pinotti (FPCyS-PS): “Es para 
hacer una primera moción que es solicitar el tratamiento en 
conjunto de los puntos 4-a y 4-b) así fundamentamos 
conjuntamente, después mocionamos los diferentes Despachos”. 
Toma la palabra el Titular del Cuerpo Legislativo Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP):”Bien, a consideración entonces 
el tratamiento conjunto de ambos Despachos incluidos como 
punto 4-a y 4-b en el Orden del Día de la fecha”. Aprobado. 
4-a) Despacho Bloque FPCyS-PS sobre Proyecto de Ordenanza 
Agroquímico: “VISTO: El Proyecto de Ordenanza presentado por 
los Concejales Cecilia Ghione y Pablo Pinotti (FPCyS-PS) a 
consideración del Concejo Municipal, y; CONSIDERANDO:  Que el 
proyecto de referencia proponía adherir a la Ley Provincial 
Nº 11.273 de Productos Fitosanitarios y a su Decreto 
Reglamentario Nº 0552/97; Que formulado el análisis de rigor 
los Concejales Cecilia Ghione y Pablo Pinotti (FPCyS-PS) 
presentan el siguiente Despacho de Comisión, introduciendo 
modificaciones al proyecto original motivo por el cual 
quedará redactado de la siguiente manera: “Artículo 1°) La 
presente Ordenanza adhiere a la Ley Provincial Nº 11.273 y 
modificatorias, Decreto Reglamentario de Productos 
Fitosanitarios Nº 552/97, y sus anexos. De las Zonas de 
Aplicación Artículo 2º) Área Restringida: zona urbana, 
Instituciones educativas que se encuentren fuera del ejido 
urbano, márgenes ribera de los canales  pluviales sur y 
norte, u otras áreas definidas por la autoridad de 
aplicación. Área Protegida: franja de 800 metros desde el 
contorno del  área restringida. Área Controlada: franja de 
3000 Mts. desde el contorno del área restringida. Incorpórese 
como anexo I el esquema referencial del distrito Sunchales 
con las zonas delimitadas, definidas en el presente artículo. 
Artículo 3º) Área Restringida Prohíbase la aplicación de 
productos agroquímicos dentro del área restringida, 
cualquiera sea su clasificación y el método utilizado para 
ello, teniendo en cuenta la siguiente excepción: Aplicaciones 
de medidas preventivas frente a enfermedades de transmisión 
al hombre, para proteger la salud pública, por ejemplo contra 
mosquitos, y otros insectos y/o animales peligrosos. En el 
caso anterior, quien lleve a cabo una aplicación, deberá 
hacerlo bajo condiciones específicas ordenadas por 
autoridades sanitarias nacionales, provinciales o locales. 
Artículo 4º) Área Protegida: Prohíbase la aplicación de 
productos agroquímicos dentro del área protegida, cualquiera 
sea su clasificación y el método utilizado para ello, 
teniendo en cuenta la siguiente excepción: 1) En caso de 
solicitar permiso a la municipalidad serán permitidas las 
aplicaciones de productos catalogados como “Orgánicos” con 
acuerdo de la CAMSUA, creada por art. 20° de la presente. 2) 
La Aplicación solamente podrá ser llevada a cabo por medios 
terrestres y estar bajo la asesoría de un Ingeniero Agrónomo. 
3) En este tipo de aplicaciones la misma será auditada y 
controlada por el Órgano Técnico de Aplicación. Bajo ninguna 
circunstancia, ni aduciendo urgencias se podrán realizar 
aplicaciones en esta zona, sin dar el aviso correspondiente; 
para lo cual se reglamentará de tal forma que resulte un 
trámite viable que no impida la realización de tareas 
imprescindibles y urgentes. Artículo 5º) Área controlada. 
Dispónese que en el área controlada se deberán cumplir las 
siguientes normas para la aplicación de agroquímicos:1) 
Permítase únicamente la aplicación de productos agroquímicos 
catalogados “banda verde” o “azul”. 2) Permítanse 
aplicaciones utilizando exclusivamente medios terrestres. 



3)Deberán denunciar en la municipalidad cada aplicación de 
agroquímicos, archivando la receta agronómica 
correspondiente, método de aplicación y Nombre del aplicador 
o empresa contratada para tal fin, con el tiempo necesario 
para que el organismo municipal pueda analizar el caso, lo 
que será fijado en el reglamento correspondiente. 4) Bajo 
ninguna circunstancia, ni aduciendo urgencias se podrán 
realizar aplicaciones en esta zona, sin dar el aviso 
correspondiente; para lo cual se reglamentará de tal forma 
que resulte un trámite viable que no impida la realización de 
tareas imprescindibles y urgentes. 5) En la ribera de los 
canales sur y norte, fuera del área restringida y protegida, 
deberán respetarse desde la ribera 100 metros libres de 
productos agroquímicos, excepto orgánicos con acuerdo de la 
CAMSUA. Además, se deberán establecer alrededor de esos 
cursos de agua barreras forestales realizadas con especies 
autóctonas. Artículo 6º) Dispónese que desde el área 
controlada hasta los límites del Distrito Sunchales, se 
cumplan las siguientes normas para la aplicación de 
agroquímicos: 1. Todas las explotaciones agropecuarias que se 
encuentren  fuera de las áreas protegida y controlada, 
deberán denunciar ante el Órgano Técnico de Aplicación cada 
aplicación de agroquímicos, archivando la receta agronómica 
correspondiente,  método de aplicación y nombre del aplicador 
o empresa contratada para tal fin, con el tiempo necesario 
para que el organismo municipal pueda analizar el caso. 2. 
Bajo ninguna circunstancia, ni aduciendo urgencias se podrán 
realizar aplicaciones en esta zona, sin dar el aviso 
correspondiente; para lo cual se reglamentará de tal forma 
que resulte un trámite viable que no impida la realización de 
tareas imprescindibles y urgentes. 3. Solamente podrán 
aplicar productos de bandas verde, azul y amarilla. Artículo 
7°) Prohíbase la aplicación por cualquier medio cuando las 
condiciones atmosféricas no sean las necesarias, para 
asegurar que no habrá deriva hacia las zonas protegidas, 
restringidas y controladas. Artículo 8°) El Departamento 
Ejecutivo Municipal promoverá la implementación de cortinas 
forestales que contribuyan a impedir la deriva no deseada de 
agroquímicos en suspensión. De los Aplicadores: Artículo 9°) 
Solamente podrán ser aplicadores aéreos, terrestres con 
máquinas o terrestres manuales, las personas que estén 
capacitadas para ello. Artículo 10º) Para los aplicadores 
aéreos, queda prohibido el sobrevuelo de las zonas 
restringida y protegida, aun habiendo finalizado su tarea en 
un terreno cercano y encontrarse con los tanques de 
agroquímicos vacíos. Artículo 11°) Se prohíbe la circulación 
y/o permanencia dentro del área restringida de equipos 
terrestres de aplicación de productos agroquímicos. Artículo 
12°) Los aplicadores sólo podrán acceder al área restringida 
con equipos con fines de reparaciones en caso fortuito y de 
fuerza mayor, y previa autorización de la misma por parte del 
municipio. En todos los casos se deberá vaciar el tanque y 
lavar el equipo con el objetivo de evitar pérdidas de 
líquidos y/o emanaciones de olores del caldo de uso en las 
aplicaciones de los agroquímicos. Artículo 13º) Los 
aplicadores deberán llevar un registro de cada aplicación, 
con copia de las recetas, tipo de aplicación, cantidades 
utilizadas y áreas fumigadas, fecha y hora de inicio y fin, 
en que se lleva a cabo la operación. Dicho registro deberá 
estar disponible ante cualquier solicitud por parte de las 
autoridades municipales. De la protección de las personas 
involucradas Artículo 14°) Establécese la obligatoriedad del 
uso de equipos de protección a las personas involucradas en 



el manipuleo y aplicación de productos agroquímicos para 
reducir al mínimo el contacto con la piel, ojos, boca y 
nariz; así como dar cumplimiento a todas las demás 
recomendaciones establecidas en la Guía de Uso Responsable de 
Agroquímicos del Ministerio de Salud de la Nación, que como 
Anexo II forma parte de la presente. De las aplicaciones 
Artículo 15º) El productor agropecuario que deba formular una 
solicitud de aplicación, deberá informar día y hora 
aproximada en que se llevará a cabo, con la antelación que 
fije el reglamento. Informará el nombre del aplicador 
responsable y tendrá disponible copia de la receta de 
aplicación expedida por un Ingeniero Agrónomo Matriculado y 
el nombre del aplicador responsable. Artículo 16º) Ante la 
visita del agente de control Municipal para controlar que la 
aplicación reúna las condiciones reglamentadas, tanto el 
dueño del inmueble, sus empleados, el aplicador, o el 
Ingeniero Agrónomo interviniente, deberán brindar toda la 
información requerida y obligatoria para llevar a cabo dicha 
operación; de lo contrario el agente municipal podrá prohibir 
la continuidad de la acción en curso, actuando bajo los 
términos que fije la reglamentación. Artículo 17º) Este 
agente de control podrá permanecer mientras se lleva a cabo 
la operación, controlando y evaluando las condiciones de 
aplicación. Labrará un acta in situ en la que detallará la 
normalidad o no de la misma, estado del  clima, resultados, 
etc. y entregará copias de la misma al aplicador o al dueño 
del inmueble o empleados presentes. Artículo 18º) En caso de 
aplicaciones anómalas serán responsables los aplicadores, los 
dueños o encargados de los terrenos donde se lleva a cabo, y 
si correspondiere, el Ing. Agrónomo interviniente; siendo 
todos pasibles de la aplicación de las sanciones que 
correspondan. Artículo 19º) El dueño del inmueble o encargado 
del mismo deberá guardar un registro de cada aplicación con 
los remitos de la compra del producto, recetas agronómicas y 
toda documentación pertinente al caso, por el término de 
1(un) año. De la Comisión Permanente de Acción Municipal y 
Seguimiento sobre Utilización de Agroquímicos (CAMSUA) 
Artículo 20°) Créase la Comisión Permanente de Acción 
Municipal y Seguimiento sobre Utilización de Agroquímicos 
(CAMSUA) la cual estará constituida por: 1. Un representante 
por fuerza política del Concejo Municipal. 2.Un representante 
del Departamento Ejecutivo Municipal. 3. Un representante de 
la  Dirección  Médica  del Hospital Almicar Gorosito. 4. Un 
representante de la  Sociedad  Rural  de  Sunchales. 5. Un 
representante de la Cooperativa Agrícola Ganadera de 
Sunchales. 6. Un representante del Colegio de Ingenieros 
Agrónomos. 7. Un representante del Colegio de Médicos 
Veterinarios. 8. Un representante del Área Producción 
Primaria de SanCor C.U.L. 9. Un representante del Centro 
Comercial, Industrial y de la Producción de Sunchales. 10. Un 
representante de la Cooperativa de Tamberos Sunchales. 11. Un 
representante  de  organizaciones  ambientalistas. 12.  Un 
representante por cada escuela rural (4 integrantes). 13. Un 
profesional abogado especialista en derecho ambiental. 14. Un 
representante de la Cooperativa de Provisión de Agua Potable 
y otros Servicios Ltda. 15. El profesional designado según 
mecanismo dispuesto en Art.21º. La Comisión referida será de 
carácter asesor y sus opiniones serán no vinculantes. Son 
funciones de la CAMSUA controlar, evaluar y dar acuerdo al 
decreto reglamentario que en un plazo máximo de 90 días 
corridos el profesional a cargo del órgano técnico de 
aplicación elevará a la misma, definiendo los aspectos 
reglamentarios y operativos que por su especificidad no se 



incluyen en la presente. Asimismo mantendrá actualizada 
información estadística así como el manual de procedimientos 
que surja del decreto referido, a efectos de que la presente 
ordenanza se adecue a las nuevas problemáticas a presentarse 
en el futuro. De igual forma propondrá al Órgano Técnico de 
Aplicación, las capacitaciones de los diferentes actores, que 
manipulan y/o comercializan productos alcanzados por la 
presente. Podrá solicitar al Concejo Municipal, la 
incorporación de representantes de nuevas instituciones u 
organismos que crea conveniente, que integren la misma, lo 
cual deberá hacerse mediante Ordenanza, que modifique la 
presente. La Comisión además, aconsejará respecto a la 
organización, proposiciones y demás planteos que el municipio 
tenga respecto a las prácticas que importen la utilización de 
herbicidas, pesticidas y agroquímicos en general. Del Órgano 
Técnico de Aplicación Artículo 21º) Créase el Órgano Técnico 
de Aplicación de la presente Ordenanza. Dispónese que para la 
designación del profesional a cargo, se llamará a concurso 
público de antecedentes y oposición. El profesional idóneo en 
la problemática, prestará servicio en forma interna o externa 
a la estructura administrativa municipal, ejerciendo 
contralor y cumplimiento de esta Ordenanza. Asimismo, sus 
funciones principales serán las de promover la capacitación, 
intercambio y concientización a nivel de productores, 
instituciones especializadas y la sociedad, sobre la 
utilización de agroquímicos, brindar asesoramiento integral 
en lo concerniente a producciones libres de agroquímicos, 
nuevas formas de producción y/o cultivos alternativos, así 
como mantener actualizados los límites agronómicos, debido al 
crecimiento poblacional, informando a quienes corresponda. De 
los registros Artículo 22°) Dispónese la creación en el 
ámbito de la Municipalidad de Sunchales de un registro 
específico de comercios y/o entidades que comercializan 
productos agroquímicos. Artículo 23°) Dispónese la creación, 
en el ámbito de la Municipalidad de Sunchales, de un Registro 
de Aplicadores de Agroquímicos, así como un registro y 
matriculación de equipos terrestres, que serán las únicas 
personas y medios autorizados para llevar a cabo las 
aplicaciones en el distrito Sunchales, debiendo acreditar su 
capacitación para tal fin. Artículo 24º) Dispónese la 
creación de un Registro de Solicitudes de Aplicaciones, donde 
se asentarán: 1.Todas las solicitudes que se realicen al 
Municipio para realizar aplicaciones en explotaciones 
agropecuarias en las áreas permitidas en la presente. 2. Las 
acciones que deba realizar el municipio para cubrir 
necesidades de control de plagas y/o epidemias. 3. Las 
aplicaciones aéreas que se realicen fuera del área 
controlada. Artículo 25º) Dispónese la creación de un 
Registro de Explotaciones Agropecuarias donde se utilicen 
Métodos Alternativos de Producción (MAP), en el que se 
deberán inscribir todas las áreas donde se aplica esta 
práctica con la siguiente información: a)Ubicación exacta y 
cantidad de hectáreas que perciben esta práctica. b) 
Profesional a cargo y dueños de la explotación. c) Fecha de 
inicio y fin de la práctica. d) Registro de las aplicaciones 
para cubrir necesidades de control de plagas y/o epidemias. 
Artículo 26°) Dispónese la creación en el ámbito de la 
Municipalidad de Sunchales de un libro de Denuncias de 
Infracciones a la presente ordenanza, relacionadas con 
hechos de materia de regulación de la misma, ocurridos dentro 
de la jurisdicción o que ocurridos fuera de la misma, causen 
perjuicio a personas del Distrito. Artículo 27°) Establécese 
que dichos libros estarán bajo la supervisión del Órgano 



Técnico de Aplicación creado en Art.21. La Municipalidad 
definirá el horario y lugar de atención al público, Teléfono 
de guardia, publicitando no sólo su existencia, sino también 
la metodología y documentación que deberá presentar quien 
desee registrarse o denunciar una situación, en cualquiera 
de ellos. De las exenciones Artículo 28º) El DEM propondrá, 
ad-referendum del Concejo Municipal, una tabla tributaria 
para eximir parcialmente, en diferentes porcentajes, a 
quienes poseen explotaciones agropecuarias en las distintas 
áreas, teniendo en cuenta: el área a la que pertenece la 
explotación dentro del distrito, y en la medida en que se 
den los supuestos de que el productor: 1) posea 
asesoramiento permanente de un Profesional Ingeniero 
Agrónomo y/o 2) practique Métodos Alternativos de Producción 
(MAP); Se observarán las siguientes situaciones para la 
consideración de los aspectos de compensación parcial 
referido ut supra: En Área Protegida: Todos los productores, 
dado que esta ordenanza prohíbe la aplicación de 
agroquímicos. En Área Controlada: a)Los productores que 
tengan asesoramiento permanente por parte de un profesional 
Ingeniero Agrónomo. b) Los productores de zona controlada 
que lleven a cabo la práctica de Métodos Alternativos de 
Producción (MAP). c)Productores en zona controlada que 
tengan asesoramiento permanente por parte de un profesional 
Ingeniero Agrónomo y  apliquen Métodos Alternativos de 
Producción (MAP). Fuera de los límites del Área Controlada: 
a)Productores que tengan asesoramiento permanente de un 
profesional Ingeniero Agrónomo. b) Productores que tengan 
asesoramiento permanente de un profesional Ingeniero 
Agrónomo y apliquen Métodos Alternativos de Producción 
(MAP). De la comercialización Artículo 29º) Quienes 
comercialicen productos motivo de la presente regulación, 
serán responsables de expender sólo productos registrados por 
la autoridad competente, en sus correspondientes envases 
herméticamente cerrados y con la etiqueta completa; del 
mantenimiento adecuado y vigencia del producto ofrecido y de 
brindar la información de seguridad, exigiendo y archivando 
fotocopia de la receta correspondiente. Artículo 30º) Quienes 
comercialicen deberán prestar la información necesaria en 
cuanto a sus habilitaciones, estados de instalaciones, 
registros de comercialización, stock de productos,   etc., 
cada vez que personal municipal se lo solicite. Artículo 31º) 
El productor agropecuario es responsable de adquirir sólo 
productos registrados por la autoridad competente, en sus 
envases originales, sin fraccionar, con el etiquetado 
correcto y completo, y de utilizarlos de manera correcta en 
todas las etapas de la producción, sea ésta ejecutada en 
forma personal, mediante empleados a su cargo o mediante 
servicio tercerizado. Artículo 32°) A todos los comercios y 
entidades aprobados para tal fin, se les deberá extender un 
certificado de aptitud para llevar a cabo el expendio de 
estos productos, que tendrá una validez de un (1) año –
coincidiendo con la habilitación comercial municipal- y que 
deberá ser expuesto en lugar visible dentro de sus 
instalaciones. Artículo 33°) Dicho certificado deberá ser 
actualizado ante la municipalidad para poder seguir 
comercializando el producto, pudiendo el organismo municipal 
correspondiente, hacer una inspección al respecto antes de 
extenderlo. Del almacenamiento Artículo 34°) Se prohíbe la 
elaboración de productos agroquímicos y radicación de 
depósitos de los mismos, tanto para su comercialización, como 
para cualquier otro destino, dentro de zonas Residenciales.  



A los ya existentes se le otorga un plazo máximo de dos (2) 
años desde la fecha de promulgación de ésta, a los fines de 
adecuarse al presente artículo. La municipalidad considerará 
preferencialmente las solicitudes de adquisición de terrenos 
en áreas de servicios o industrial municipal, a efectos de 
localizar a los mismos. Artículo 35°) Toda persona física o 
jurídica que desee establecer un depósito de agroquímicos, 
deberá solicitar autorización al Departamento Ejecutivo 
Municipal quien emitirá, previo estudio de impacto ambiental 
a cargo del interesado y factibilidad de radicación del 
mismo, el permiso correspondiente. Artículo 36º) Los 
depósitos autorizados deberán cumplir con todos los 
requisitos establecidos en la Ley 11273, su modificatoria Ley 
11354 y decreto reglamentario de productos fitosanitarios N° 
552/97 y sus anexos. Artículo 37º) Será obligatorio tener en 
los depósitos de agroquímicos un plan de contingencia para 
casos de emergencias por derrames, incendios u otros eventos 
que puedan generar peligrosidad, así como un plan de 
evacuación de las personas que se encuentre en el lugar. 
Ambos deberán ser aprobados por el organismo municipal 
competente para ser autorizados. Artículo 38º) Los alcanzados 
por el art° 37, deberán exhibir la hoja de seguridad de cada 
producto que ingrese y/o egrese del depósito, y estará 
disponible para todas las personas relacionadas al depósito o 
transacción de carga y descarga, compradores, y empleados que 
lo soliciten.  Artículo 39º) En el depósito se deberá llevar 
un registro actualizado con el stock de cada producto 
debidamente identificado, con marca, tipo de envase, 
formulación, color asignado según su peligrosidad, 
movimientos diarios referenciados a ingresos por compras, o 
por ventas, con  recetas, facturas y remitos realizados. Este 
archivo deberá estar disponible cada vez que sea solicitado 
por la municipalidad o su agente de control. Artículo 40º) En 
el caso de depósitos de fertilizantes, y en particular cuando 
se traten a granel, deberán cumplir con los requisitos 
vigentes para tal fin, y el municipio, deberá controlar su 
situación y estado de mantenimiento renovando, o no, el 
permiso correspondiente. Del tratamiento y disposición final 
de envases: Artículo 41º) Lavado, carga y vaciado de equipos: 
Se prohíbe la carga, lavado y vaciado de equipos aplicadores 
en instalaciones públicas, cursos de agua, zonas urbanas, 
banquinas, rutas, caminos, humedales y áreas protegidas. 
Artículo 42º) Envases: Los envases de productos agroquímicos 
deben ser sometidos a la técnica de triple lavado y corte o 
perforado en el fondo en las zonas permitidas. Se prohíbe la 
incineración de envases de productos agroquímicos. Artículo 
43º) Se prohíbe la comercialización de envases vacíos de 
productos agroquímicos por parte de particulares o empresas 
no autorizadas por los organismos competentes. Articulo 44°) 
Disposición Final: El DEM a través del Órgano Técnico de 
Aplicación determinará la disposición final de los envases, 
propendiendo a la formalización de convenios con empresas 
proveedoras, empresas dedicadas al tratamiento específico de 
estos productos, u otras formas que encuentre para darle la 
solución más adecuada. Artículo 45°) El DEM promoverá la 
firma de convenios de colaboración con distritos vecinos a 
efectos que las aplicaciones de agroquímicos en la periferia 
del distrito Sunchales se garantice que estén contempladas 
las previsiones necesarias de resguardo socioambiental. De 
las sanciones Artículo 46°) La violación a la presente 
Ordenanza será penada con multas de entre quinientos (500) y 
treinta mil (30000) Unidades Fijas (UF), multas que se 
duplicarán en caso de reincidencia; todo ello sin perjuicio 



de las acciones legales que puedan corresponder sobre la base 
de la legislación provincial y nacional. Cuando los 
infractores sean personas jurídicas; los directores, gerentes 
o representantes legales, serán personal y solidariamente 
responsables. Artículo 47°) Elévase al D.E.M., para su 
promulgación, comuníquese, publíquese, archívese y dése al R. 
de R. D. y O.”.- Sunchales, 10 de junio de 2014”. 4-b) 
Despacho Bloque PDP sobre Proyecto de Ordenanza Agroquímico.- 
“VISTO: El Proyecto de Ordenanza presentado por el Concejal 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP) a consideración del Concejo 
Municipal, y; CONSIDERANDO: Que el proyecto de referencia 
proponía adherir a la Ley Provincial Nº 11.273 de Productos 
Fitosanitarios y a su Decreto Reglamentario Nº 0552/97. 
Reglamenta la utilización de sustancias, potencialmente 
nocivas para el medio ambiente y sus habitantes en las 
distintas zonas del Distrito Sunchales, así como promover su 
uso responsable; Que formulado el análisis de rigor el 
Concejal Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP) presenta el siguiente 
Despacho de Comisión, introduciendo modificaciones al 
proyecto original motivo por el cual quedará redactado de la 
siguiente manera: “Artículo 1°) La presente Ordenanza adhiere 
a la Ley Provincial Nº 11.273 y modificatorias, Decreto 
Reglamentario de Productos Fitosanitarios Nº 552/97, y sus 
anexos. De las Zonas de Aplicación Artículo 2º) Área 
Restringida: (1) zona urbana, más franja de 200 Mts. a 
continuación, fuera de la misma. (2) franja de 100 Mts. Sobre 
el trazado de los canales sur y norte, fuera de la zona 
restringida. Franja de 100 Mts. de los márgenes del predio de 
instituciones educativas que se encuentren fuera del ejido 
urbano. Área Protegida: franja de 300 mts., desde el contorno 
del área restringida (1) (500 mts. totales). Área Controlada: 
franja de 2.500 Mts. desde el contorno del área protegida  
(3000 mts. totales). Incorpórese como anexo I el esquema 
referencial del distrito Sunchales con las zonas delimitadas, 
definidas en el presente artículo. Artículo 3º) Área 
Restringida Prohíbase la aplicación de productos agroquímicos 
dentro del área restringida, cualquiera sea su clasificación 
-excepto los productos “orgánicos” con acuerdo de la CAMSUA, 
creda por art. 21° de la presente- y el método utilizado para 
ello, teniendo en cuenta la siguiente excepción: Aplicaciones 
de medidas preventivas frente a enfermedades de transmisión 
al hombre, para proteger la salud pública, por ejemplo contra 
mosquitos, y otros insectos y/o animales peligrosos. En el 
caso anterior, quien lleve a cabo una aplicación, deberá 
hacerlo bajo condiciones específicas ordenadas por 
autoridades sanitarias nacionales, provinciales o locales. 
Artículo 4º) Área Protegida: Dispónese que en el área 
protegida todos los espacios productivos rurales deberán 
cumplir con las siguientes normas: a)Estar bajo la asesoría 
de un Ingeniero Agrónomo. b) En todos los casos se deberá 
solicitar permiso a la municipalidad. Serán permitidas 
aplicaciones de productos catalogados como productos 
“Orgánicos”, y productos “Banda Verde”. c) La Aplicación 
solamente podrá ser llevada a cabo por medios terrestres. 
d)La misma será auditada y controlada por el Órgano Técnico 
de Aplicación. Bajo ninguna circunstancia, ni aduciendo 
urgencias se podrán realizar aplicaciones en esta zona, sin 
dar el aviso correspondiente; para lo cual se reglamentará de 
tal forma que resulte un trámite viable que no impida la 
realización de tareas imprescindibles y urgentes. Artículo 
5º) Área controlada. Dispónese que en el área controlada se 
deberán cumplir las siguientes normas para la aplicación de 
agroquímicos: 1) Permítase únicamente la aplicación de 



productos agroquímicos catalogados “banda verde” o “azul”. 2) 
Permítanse aplicaciones utilizando exclusivamente medios 
terrestres. 3) Deberán denunciar en la municipalidad cada 
aplicación de agroquímicos, archivando la receta agronómica 
correspondiente, método de aplicación y Nombre del aplicador 
o empresa contratada para tal fin, con el tiempo necesario 
para que el organismo municipal pueda analizar el caso, que 
será fijado en el reglamento correspondiente. 4) Bajo ninguna 
circunstancia, ni aduciendo urgencias se podrán realizar 
aplicaciones en esta zona, sin dar el aviso correspondiente; 
para lo cual se reglamentará de tal forma que resulte un 
trámite viable que no impida la realización de tareas 
imprescindibles y urgentes. 5) En la ribera de los canales 
sur y norte, fuera del área restringida, deberá respetarse 
una franja de 100 metros sobre su trazado, libres de 
productos agroquímicos, excepto orgánicos con acuerdo de la 
CAMSUA. Además, se propenderá a establecer alrededor de esos 
cursos de agua barreras forestales realizadas con especies 
autóctonas. Artículo 6º) Dispónese que desde el área 
controlada hasta los límites del Distrito Sunchales, se 
cumplan las siguientes normas para la aplicación de 
agroquímicos: a) Todas las explotaciones agropecuarias que se 
encuentren  fuera de las áreas protegida y controlada, 
deberán denunciar ante el Órgano Técnico de Aplicación cada 
aplicación de agroquímicos, archivando la receta agronómica 
correspondiente,  método de aplicación y nombre del aplicador 
o empresa contratada para tal fin, con el tiempo necesario 
para que el organismo municipal pueda analizar el caso. b) 
Bajo ninguna circunstancia, ni aduciendo urgencias se podrán 
realizar aplicaciones en esta zona, sin dar el aviso 
correspondiente; para lo cual se reglamentará de tal forma 
que resulte un trámite viable que no impida la realización de 
tareas imprescindibles y urgentes. c) Solamente podrán 
aplicarSE productos de bandas verde, azul y amarilla. 
Artículo 7°) Prohíbase la aplicación por cualquier medio 
cuando las condiciones atmosféricas no sean las necesarias, 
para asegurar que no habrá deriva hacia las zonas protegidas, 
restringidas y controladas. Artículo 8°) El Departamento 
Ejecutivo Municipal promoverá la implementación de cortinas 
forestales que contribuyan a impedir la deriva no deseada de 
agroquímicos en suspensión. De los Aplicadores: Artículo 9°) 
Solamente podrán ser aplicadores aéreos, terrestres con 
máquinas o terrestres manuales, las personas que estén 
capacitadas para ello. Artículo 10º) Para los aplicadores 
aéreos, queda prohibido el sobrevuelo de las zonas 
restringida y protegida, aun habiendo finalizado su tarea en 
un terreno cercano y encontrarse con los tanques de 
agroquímicos vacíos. Artículo 11°) Se prohíbe la circulación 
y/o permanencia dentro del área restringida de equipos 
terrestres de aplicación de productos agroquímicos. Artículo 
12°) Los aplicadores sólo podrán acceder al área restringida 
con equipos con fines de reparaciones en caso fortuito y de 
fuerza mayor, y previa autorización de la misma por parte del 
municipio. En todos los casos se deberá vaciar el tanque y 
lavar el equipo con el objetivo de evitar pérdidas de 
líquidos y/o emanaciones de olores del caldo de uso en las 
aplicaciones de los agroquímicos. Artículo 13º) Los 
aplicadores deberán llevar un registro de cada aplicación, 
con copia de las recetas, tipo de aplicación, cantidades 
utilizadas y áreas fumigadas, fecha y hora de inicio y fin, 
en que se lleva a cabo la operación. Dicho registro deberá 
estar disponible ante cualquier solicitud por parte de las 
autoridades municipales. De la protección de las personas 



involucradas Artículo 14°) Establécese la obligatoriedad del 
uso de equipos de protección a las personas involucradas en 
el manipuleo y aplicación de productos agroquímicos para 
reducir al mínimo el contacto con la piel, ojos, boca y 
nariz; así como dar cumplimiento a todas las demás 
recomendaciones establecidas en la Guía de Uso Responsable de 
Agroquímicos del Ministerio de Salud de la Nación, que como 
Anexo II forma parte de la presente. De las aplicaciones 
Artículo 15º) El productor agropecuario que deba formular una 
solicitud de aplicación, deberá informar día y hora 
aproximada en que se llevará a cabo, con la antelación que 
fije el reglamento. Informará el nombre del aplicador 
responsable y tendrá disponible copia de la receta de 
aplicación expedida por un Ingeniero Agrónomo Matriculado y 
el nombre del aplicador responsable. Artículo 16º) Ante la 
visita del agente de control Municipal para controlar que la 
aplicación reúna las condiciones reglamentadas, tanto el 
dueño del inmueble, sus empleados, el aplicador, o el 
Ingeniero Agrónomo interviniente, deberán brindar toda la 
información requerida y obligatoria para llevar a cabo dicha 
operación; de lo contrario el agente municipal podrá prohibir 
la continuidad de la acción en curso, actuando bajo los 
términos que fije la reglamentación. Artículo 17º) Este 
agente de control podrá permanecer mientras se lleva a cabo 
la operación, controlando y evaluando las condiciones de 
aplicación. Labrará un acta in situ en la que detallará la 
normalidad o no de la misma, estado del  clima, resultados, 
etc. y entregará copias de la misma al aplicador o al dueño 
del inmueble o empleados presentes. Artículo 18º) En caso de 
aplicaciones anómalas serán responsables los aplicadores, los 
dueños o encargados de los terrenos donde se lleva a cabo, y 
si correspondiere, el Ing. Agrónomo interviniente; siendo 
todos pasibles de la aplicación de las sanciones que 
correspondan. Artículo 19º) El dueño del inmueble o encargado 
del mismo deberá guardar un registro de cada aplicación con 
los remitos de la compra del producto, recetas agronómicas y 
toda documentación pertinente al caso, por el término de 
1(un) año. Artículo 20º) Las aplicaciones que se realicen en 
áreas linderas a los establecimientos educativos que se 
encuentran fuera del área restringida, deberán ser 
comunicadas a la institución con un mínimo de 48 horas de 
anticipación, y llevarse a cabo en horarios y/o días en que 
no exista presencia de la comunidad educativa. De la Comisión 
Permanente de Acción Municipal y Seguimiento sobre 
Utilización de Agroquímicos (CAMSUA) Artículo 21°) Créase la 
Comisión Permanente de Acción Municipal y Seguimiento sobre 
Utilización de Agroquímicos (CAMSUA) la cual estará 
constituida por: 1.Un representante por fuerza política del 
Concejo Municipal. 2. Un representante del Departamento 
Ejecutivo Municipal. 3. Un representante de la Dirección 
Médica del Hospital Almicar Gorosito. 4. Un representante de 
la Sociedad Rural de   Sunchales. 5. Un representante de la 
Cooperativa Agrícola Ganadera de Sunchales. 6. Un 
representante del Colegio de Ingenieros Agrónomos. 7. Un 
representante del Colegio de Médicos Veterinarios. 8. Un 
representante del Área Producción Primaria de SanCor C.U.L. 
9. Un representante del Centro Comercial, Industrial y de la 
Producción de Sunchales. 10. Un representante de la 
Cooperativa de Tamberos Sunchales. 11. Un representante de 
organizaciones ambientalistas. 12. Un representante por cada 
escuela rural del distrito Sunchales. 13. Un profesional 
abogado especialista en derecho ambiental. 14. Un 
representante de la Cooperativa de Provisión de Agua Potable 



y otros Servicios Ltda. 15. El profesional designado según 
mecanismo dispuesto en Art.22º. La Comisión referida será de 
carácter asesor y sus opiniones serán no vinculantes. Son 
funciones de la CAMSUA controlar, evaluar y dar acuerdo al 
decreto reglamentario que en un plazo máximo de 90 días 
corridos el profesional a cargo del órgano técnico de 
aplicación elevará a la misma, definiendo los aspectos 
reglamentarios y operativos que por su especificidad no se 
incluyen en la presente. Asimismo mantendrá actualizada 
información estadística así como el manual de procedimientos 
que surja del decreto referido, a efectos de que la presente 
ordenanza se adecue a las nuevas problemáticas a presentarse 
en el futuro. De igual forma propondrá al Órgano Técnico de 
Aplicación, las capacitaciones de los diferentes actores, que 
manipulan y/o comercializan productos alcanzados por la 
presente. Podrá solicitar al Concejo Municipal, la 
incorporación de representantes de nuevas instituciones u 
organismos que crea conveniente, que integren la misma, lo 
cual deberá hacerse mediante Ordenanza, que modifique la 
presente. La Comisión además, aconsejará respecto a la 
organización, proposiciones y demás planteos que el municipio 
tenga respecto a las prácticas que importen la utilización de 
herbicidas, pesticidas y agroquímicos en general. Del Órgano 
Técnico de Aplicación Artículo 22º) Créase el Órgano Técnico 
de Aplicación de la presente Ordenanza. Dispónese que para la 
designación del profesional a cargo, se llamará a concurso 
público de antecedentes y oposición. El profesional idóneo en 
la problemática, prestará servicio en forma interna o externa 
a la estructura administrativa municipal, ejerciendo 
contralor y cumplimiento de esta Ordenanza. Asimismo, sus 
funciones principales serán las de promover la capacitación, 
intercambio y concientización a nivel de productores, 
instituciones especializadas y la sociedad, sobre la 
utilización de agroquímicos, brindar asesoramiento integral 
en lo concerniente a producciones libres de agroquímicos, 
nuevas formas de producción y/o cultivos alternativos, así 
como mantener actualizados los límites agronómicos, debido al 
crecimiento poblacional, informando a quienes corresponda. De 
los registros Artículo 23°) Dispónese la creación en el 
ámbito de la Municipalidad de Sunchales de un registro 
específico de comercios y/o entidades que comercializan 
productos agroquímicos. Artículo 24°) Dispónese la creación, 
en el ámbito de la Municipalidad de Sunchales, de un Registro 
de Aplicadores de Agroquímicos, así como un registro y 
matriculación de equipos terrestres, que serán las únicas 
personas y medios autorizados para llevar a cabo las 
aplicaciones en el distrito Sunchales, debiendo acreditar su 
capacitación para tal fin. Artículo 25º) Dispónese la 
creación de un Registro de Solicitudes de Aplicaciones, donde 
se asentarán: Todas las solicitudes que se realicen al 
Municipio para realizar aplicaciones en explotaciones 
agropecuarias en las áreas permitidas en la presente. 1.Las 
acciones que deba realizar el municipio para cubrir 
necesidades de control de plagas y/o epidemias. 2.Las 
aplicaciones aéreas que se realicen fuera del área 
controlada. Artículo 26º) Dispónese la creación de un 
Registro de Explotaciones Agropecuarias donde se utilicen 
Métodos Alternativos de Producción (MAP), en el que se 
deberán inscribir todas las áreas donde se aplica esta 
práctica con la siguiente información: a)Ubicación exacta y 
cantidad de hectáreas que perciben esta práctica. b) 
Profesional a cargo y dueños de la explotación. c) Fecha de 
inicio y fin de la práctica. d) Registro de las aplicaciones 



para cubrir necesidades de control de plagas y/o epidemias. 
Artículo 27°) Dispónese la creación en el ámbito de la 
Municipalidad de Sunchales de un Libro de Denuncias de 
Infracciones a la presente ordenanza, relacionadas con 
hechos de materia de regulación de la misma, ocurridos dentro 
de la jurisdicción o que ocurridos fuera de la misma, causen 
perjuicio a personas del Distrito. Artículo 28°) Establécese 
que dichos libros estarán bajo la supervisión del Órgano 
Técnico de Aplicación creado en Art.22. La Municipalidad 
definirá el horario y lugar de atención al público, Teléfono 
de guardia, publicitando no sólo su existencia, sino también 
la metodología y documentación que deberá presentar quien 
desee registrarse o denunciar una situación, en cualquiera 
de ellos. De las exenciones Artículo 29º) El DEM propondrá, 
ad-referendum del Concejo Municipal, una tabla tributaria 
para eximir parcialmente, en diferentes porcentajes, a 
quienes poseen explotaciones agropecuarias en las distintas 
áreas, teniendo en cuenta: el área a la que pertenece la 
explotación dentro del distrito, y en la medida en que se 
den los supuestos de que el productor: 1) posea 
asesoramiento permanente de un Profesional Ingeniero 
Agrónomo y/o 2) practique Métodos Alternativos de Producción 
(MAP); Se observarán las siguientes situaciones para la 
consideración de los aspectos de compensación parcial 
referido ut supra: En Área Protegida: Todos los productores, 
dado que esta ordenanza prohíbe la aplicación de 
agroquímicos. En Área Controlada: 1. Los productores que 
tengan asesoramiento permanente por parte de un profesional 
Ingeniero Agrónomo. 2. Los productores de zona controlada 
que lleven a cabo la práctica de Métodos Alternativos de 
Producción (MAP). 3. Productores en zona controlada que 
tengan asesoramiento permanente por parte de un profesional 
Ingeniero Agrónomo y  apliquen Métodos Alternativos de 
Producción (MAP). Fuera de los límites del Área Controlada: 
a)Productores que tengan asesoramiento permanente de un 
profesional Ingeniero Agrónomo. b)Productores que tengan 
asesoramiento permanente de un profesional Ingeniero 
Agrónomo y apliquen Métodos Alternativos de Producción 
(MAP). De la comercialización Artículo 30º) Quienes 
comercialicen productos motivo de la presente regulación, 
serán responsables de expender sólo productos registrados por 
la autoridad competente, en sus correspondientes envases 
herméticamente cerrados y con la etiqueta completa; del 
mantenimiento adecuado y vigencia del producto ofrecido y de 
brindar la información de seguridad, exigiendo y archivando 
fotocopia de la receta correspondiente. Artículo 31º) Quienes 
comercialicen deberán prestar la información necesaria en 
cuanto a sus habilitaciones, estados de instalaciones, 
registros de comercialización, stock de productos,   etc., 
cada vez que personal municipal se lo solicite. Artículo 32º) 
El productor agropecuario es responsable de adquirir sólo 
productos registrados por la autoridad competente, en sus 
envases originales, sin fraccionar, con el etiquetado 
correcto y completo, y de utilizarlos de manera correcta en 
todas las etapas de la producción, sea ésta ejecutada en 
forma personal, mediante empleados a su cargo o mediante 
servicio tercerizado. Artículo 33°) A todos los comercios y 
entidades aprobados para tal fin, se les deberá extender un 
certificado de aptitud para llevar a cabo el expendio de 
estos productos, que tendrá una validez de un (1) año –
coincidiendo con la habilitación comercial municipal- y que 
deberá ser expuesto en lugar visible dentro de sus 
instalaciones. Artículo 34°) Dicho certificado deberá ser 



actualizado ante la municipalidad para poder seguir 
comercializando el producto, pudiendo el organismo municipal 
correspondiente, hacer una inspección al respecto antes de 
extenderlo. Del almacenamiento Artículo 35°) Se prohíbe la 
elaboración de productos agroquímicos y radicación de 
depósitos de los mismos, tanto para su comercialización, como 
para cualquier otro destino, dentro de zonas Residenciales.  
A los ya existentes se le otorga un plazo máximo de dos (2) 
años desde la fecha de promulgación de ésta, a los fines de 
adecuarse al presente artículo. La municipalidad considerará 
preferencialmente las solicitudes de adquisición de terrenos 
en áreas de servicios o industrial municipal, a efectos de 
localizar a los mismos. Artículo 36°) Toda persona física o 
jurídica que desee establecer un depósito de agroquímicos, 
deberá solicitar autorización al Departamento Ejecutivo 
Municipal quien emitirá, previo estudio de impacto ambiental 
a cargo del interesado y factibilidad de radicación del 
mismo, el permiso correspondiente. Artículo 37º) Los 
depósitos autorizados deberán cumplir con todos los 
requisitos establecidos en la Ley 11273, su modificatoria Ley 
11354 y decreto reglamentario de productos fitosanitarios N° 
552/97 y sus anexos. Artículo 38º) Será obligatorio tener en 
los depósitos de agroquímicos un plan de contingencia para 
casos de emergencias por derrames, incendios u otros eventos 
que puedan generar peligrosidad, así como un plan de 
evacuación DE LAS PERSONAS que se encuentren en el lugar. 
Ambos deberán ser aprobados por el organismo municipal 
competente para ser autorizados. Artículo 39º) Los alcanzados 
por el art° 37, deberán exhibir la hoja de seguridad de cada 
producto que ingrese y/o egrese del depósito, y estará 
disponible para todas las personas relacionadas al depósito o 
transacción de carga y descarga, compradores, y empleados que 
lo soliciten. Artículo 40º) En el depósito se deberá llevar 
un registro actualizado con el stock de cada producto 
debidamente identificado, con marca, tipo de envase, 
formulación, color asignado según su peligrosidad, 
movimientos diarios referenciados a ingresos por compras, o 
por ventas, con  recetas, facturas y remitos realizados. Este 
archivo deberá estar disponible cada vez que sea solicitado 
por la municipalidad o su agente de control. Artículo 41º) En 
el caso de depósitos de fertilizantes, y en particular cuando 
se traten a granel, deberán cumplir con los requisitos 
vigentes para tal fin, y el municipio, deberá controlar su 
situación y estado de mantenimiento renovando, o no, el 
permiso correspondiente. Del tratamiento y disposición final 
de envases: Artículo 42º) Lavado, carga y vaciado de equipos: 
Se prohíbe la carga, lavado y vaciado de equipos aplicadores 
en instalaciones públicas, cursos de agua, zonas urbanas, 
banquinas, rutas, caminos, humedales y áreas protegidas. 
Artículo 43º) Envases: Los envases de productos agroquímicos 
deben ser sometidos a la técnica de triple lavado y corte o 
perforado en el fondo en las zonas permitidas. Se prohíbe la 
incineración de envases de productos agroquímicos. Artículo 
44º) Se prohíbe la comercialización de envases vacíos de 
productos agroquímicos por parte de particulares o empresas 
no autorizadas por los organismos competentes. Artículo 45°) 
Disposición Final: El DEM a través del Órgano Técnico de 
Aplicación determinará la disposición final de los envases, 
propendiendo a la formalización de convenios con empresas 
proveedoras, empresas dedicadas al tratamiento específico de 
estos productos, u otras formas que encuentre para darle la 
solución más adecuada. Artículo 46°) El DEM promoverá la 
firma de convenios de colaboración con distritos vecinos a 



efectos que las aplicaciones de agroquímicos en la periferia 
del distrito Sunchales se garantice que estén contempladas 
las previsiones necesarias de resguardo socioambiental. De 
las sanciones Artículo 47°) La violación a la presente 
Ordenanza será penada con multas de entre quinientos (500) y 
treinta mil (30000) Unidades Fijas (UF), multas que se 
duplicarán en caso de reincidencia; todo ello sin perjuicio 
de las acciones legales que puedan corresponder sobre la base 
de la legislación provincial y nacional. Cuando los 
infractores sean personas jurídicas; los directores, gerentes 
o representantes legales, serán personal y solidariamente 
responsables. Artículo 48°) Elévase al D.E.M., para su 
promulgación, comuníquese, publíquese, archívese y dése al R. 
de R. D. y O.”.- Sunchales, 10 de junio de 2014”.- Finalizada 
la lectura, pide la palabra el Concejal Pablo Pinotti (FPCyS-
PS):”Bueno, por tratarse de un tema extenso, donde hay mucho 
material como para compartir, charlar y discutir. Haciendo un 
poco de historia, concretamente del Proyecto, el cinco de 
mayo del año dos mil doce, decidimos ingresar una iniciativa 
legislativa en lo relativo a fitosanitarios, agroquímicos, 
pero en general es más amplio que una aplicación, por eso 
decimos elaboración, formulación, transporte, almacenamiento, 
distribución, fraccionamiento, expendio, aplicación y 
destrucción de envases de productos agroquímicos. Nos 
moviliza presentar la iniciativa la necesidad de regular, 
controlar y reglamentar el uso de estos productos, pero 
además el Concejo Municipal, los Concejales estamos obligados 
a sancionar una norma, porque así lo establece el Decreto 
Reglamentario de la Ley Provincial Nº 11.273, que es la Ley 
de Agroquímicos, de Fitosanitarios, que en el artículo 52º 
dice: "los municipios y comunas deberán incluir en las 
Ordenanzas que reglamenten las excepciones previstas en el 
artículo 33º de la Ley, la delimitación de las plantas 
urbanas a los efectos de precisar las distancias establecidas 
en los artículos 33º y 34º de la mencionada Ley". Además me 
movilizan, movilizan al Bloque y a los Concejales, principios 
éticos que como legislador no puedo, ni debo mirar al costado 
en los casos de abuso y mal uso de estos productos, por parte 
del Municipio, en su momento, y en casos puntuales vinculados 
a producciones agrícolas, sin caer en generalidades porque 
quiero evitar herir susceptibilidades, por eso hablo de casos 
puntuales. Algunos ejemplos, desmalezamiento químico de los 
canales pluviales,  zona urbana, daño en arbolado público por 
deriva de agroquímicos en zona urbana, aplicaciones aéreas en 
áreas contiguas a escuelas rurales en horarios de clase, 
entre otras situaciones. Además, no puedo, tengo que citar 
que anterior a esta presentación,  hubo iniciativas, una que 
intentó  promover una Ordenanza, el ex Intendente Oscar 
Trinchieri, también había un borrador, que se estaba 
compartiendo, que se estaba elaborando, que tomó la 
iniciativa el Concejal Horacio Bertoglio, previo a nuestra 
presentación, me parecía importante tomarlo, porque son 
iniciativas que colaboran en la incorporación en la agenda 
política, en la agenda pública, en temas que muchas veces son 
difíciles de llevarlos a una discusión y a una aprobación. 
Seguramente va a resultar  pesado y tedioso, pero considero 
necesario  abordar todo lo referido al marco normativo 
vigente, contextualizar el marco normativo vigente, y además 
las cuestiones conceptuales que siempre las considero 
fundamentales a la hora de fundamentar una norma y a la hora 
de aprobar una norma, pero además impulsan lo conceptual, 
impulsa un debate que pensemos colectivamente la cuestión 



ambiental. Para comenzar con la cuestión normativa, lo 
primero que tenemos que citar es al Artículo cuarenta y uno 
de nuestra Constitución, que surge de la reforma del año mil 
novecientos noventa y cuatro, y dice: "Todos  los habitantes 
gozan del derecho a un ambiente sano, equilibrado, apto para 
el desarrollo humano y para que las actividades productivas 
satisfagan las necesidades presentes sin comprometer las de 
las generaciones futuras; y tienen el deber de preservarlo". 
Este artículo incorpora principios universalmente admitidos 
como derechos humanos, en lo concerniente a la calidad de 
vida. También, es por ello que la tutela ambiental posee un 
rango constitucional, un hecho importante lo que fue la 
reforma constitucional del año mil novecientos noventa y 
cuatro, como una herramienta legal que hoy tenemos, que hoy 
contamos. De este artículo también, si bien se desprende 
anteriormente, pero de este artículo también tiene que ver y 
se desprende el concepto de desarrollo sustentable, 
sostenible o perdurable, un término que se aplica al 
desarrollo socioeconómico y fue formalizado por un documento 
de Naciones Unidas en el año mil novecientos ochenta y siete, 
a través de un informe. El desarrollo sustentable es la unión 
o lazo entre el medio ambiente y el desarrollo, cuya 
finalidad es buscar un nuevo modo de desarrollo, basándose en 
una sana utilización de los recursos para la satisfacción de 
las necesidades actuales y futuras de la sociedad. Es 
importante aclarar esto, que siempre pensamos en generaciones 
futuras, pero también debemos pensar en la actualidad, en 
este momento. Existen por lo tanto, la responsabilidad de 
preservar para las generaciones futuras, un medio ambiente 
que pueda darles un nivel de vida decoroso. La 
sustentabilidad va a ser requerida, en cuestiones más 
integrales que tiene que ver la Ecológica, la cuestión 
Social,  lo Cultural y lo Económico. También hay que citar la 
Ley General del Ambiente Nº 25.675, una Ley que fue aprobada 
a fines del dos mil dos. Esta Ley cambia y convierte un nuevo 
paradigma en la política ambiental Argentina, en donde 
incorpora los presupuestos mínimos para el logro de una 
gestión sustentable y adecuada al ambiente, para la 
preservación y protección de la diversidad biológica, la 
implementación del desarrollo sustentable. Determina 
objetivos de la política nacional, así como también los 
principios: congruencia, prevención, precautorio, un 
principio de esta Ley muy citado y utilizado para algunos 
fallos trascendentales, la responsabilidad, progresividad, 
etc. Esta Ley define, como lo decía anteriormente, el tan 
emblemático concepto de presupuestos mínimos. Determina como 
fuero judicial competente a la justicia de los Tribunales 
Ordinarios, excepcionalmente, si la degradación o 
contaminación corresponde a recursos  interjurisdiccionales, 
ya pasamos a la competencia federal. Determina los 
instrumentos de la política y la gestión ambiental, 
desarrollando ideas, que verdaderamente muchas de ellas, 
siguen estando pendientes, y hablo de gobiernos de otras 
jerarquías al local, que tiene que ver con el ordenamiento 
ambiental del territorio, la evaluación de impacto ambiental, 
sistema de control de desarrollo de actividades antrópicas, 
educación ambiental, el Sistema de diagnóstico e información 
ambiental, y un Régimen económico de promoción de desarrollo 
sustentable. De esto se desprende también el concepto de 
intereses difusos, que se caracterizan por su alcance 
colectivo, ya que están en juego situaciones que comparten 
una masa de sujetos, que puede tener una escala local, 



regional o nacional, y la expresión de intereses difusos, 
puede ser usada en su concepción amplia, como comprensiva de 
la noción de intereses colectivos o supraindividuales o bien 
como sinónimos, sin prejuicio de que siempre que se habla de 
intereses colectivos, se alude a intereses que tienen como 
portadores a un grupo no ocasional, interesante porque toda 
la temática o la problemática ambiental afecta a un colectivo 
y no a cuestiones individuales, por eso lo de intereses 
difusos y aparte es muy citado y nombrado en normativas 
vinculadas al ambiente. Otra que me parece importante y veo a 
periodistas que son parte de esto, es una Ley que se aprueba 
en el año dos mil cuatro, una Ley Nacional, que tiene un 
objetivo muy noble y fundamental que es la Ley del Régimen de 
Libre Acceso a la Información Pública, la típica guardar 
informes, guardar denuncias, etc., etc., vinculado a lo 
ambiental. Bueno, esta Ley Nº 25.831, se convierte en una de 
las Leyes de presupuestos mínimos de la Ley que anteriormente 
citaba, que es la Ley General de Ambiente, cuyo objeto es la 
protección del derecho a la información ambiental, 
considerada como “toda aquella información en cualquier forma 
de expresión o soporte relacionada con el ambiente, los 
recursos naturales o culturales y el desarrollo sustentable”. 
La información pública es un derecho consagrado que permite 
el control, monitoreo y participación del individuo social en 
los asuntos públicos, del estado y de las instituciones 
gubernamentales. El acceso a la información pública es un 
derecho fundado en las características principales de un 
gobierno republicano. Por eso es una norma a la cual creo 
que, no creo, estoy convencido, de que la normativa que hoy 
se va a poner a consideración, va en esa línea, el acceso a 
la información pública, a través de los registros y a través 
de publicaciones, que se puedan hacer. Bueno, para solamente 
citarlo y no extenderme, las cuestiones sancionatorias en 
materia de ambiente. Las cuestiones sancionatorias por 
incumplimiento hablan de represivas y preventivas, en el caso 
de una Ordenanza, son netamente preventivas donde se multa, 
se vuelve a multar en base a las reiteradas faltas vinculadas 
al incumplimiento de la normativa. Lamentablemente no podemos 
citar a una norma nacional vinculada a fitosanitarios o 
agroquímicos, no hay una Ley Nacional, sí hubo iniciativas y 
proyectos que se han presentado en el Parlamento, con lo cual 
no han sido tratados a la fecha. Sí hay una Ley Provincial 
que data del año mil novecientos noventa y cinco, la Ley que 
yo cité anteriormente, varias veces, que es la ll.273, regula 
todo lo relativo a lo primero que decía, qué nos movilizaba y 
de qué se trataba una Ordenanza que regula agroquímicos, que 
yo decía no se trata solamente de la aplicación, se trata de 
un montón de movimientos que tienen que ver con  la 
elaboración, formulación, transporte, almacenamiento, 
distribución, fraccionamiento, expendio, etc. de los 
fitosanitarios. Para pensar integralmente, y aportar algunos 
datos estadísticos, que tienen que ver con el contexto 
histórico de la Ley aprobada en el año mil novecientos 
noventa y cinco, y en la fecha, en el dos mil catorce, casi 
diecinueve años que han pasado, para pensarlo, y aporto datos 
estadísticos concretos sacados de Organismos oficiales, en la 
situación nacional, pensando globalmente, en las zonas donde 
hay desarrollo agropecuario, en los últimos diez años, la 
frontera agrícola se expandió casi en un sesenta por ciento, 
avanzando sobre regiones destinadas a otras producciones, que 
anteriormente se hacían otro tipo de producciones y hoy se 
hace agricultura intensiva y también sobre territorios con 



agricultura familiares y masivamente había bosques, casos que 
se dan, particularmente, en algunas provincias del norte, en 
el avance en las cuñas boscosas, los bosques, que van en 
detrimento del ambiente. Otra tendencia es la agricultura de 
monocultivos, una agricultura química, un modelo 
agroindustrial que utiliza un paquete tecnológico que incluye 
siembra directa, semillas transgénicas y aplicación de 
agroquímicos. La utilización de estos agroquímicos aumenta 
exponencialmente, obvio, por los números que yo decía y 
porque se está utilizando, se está avanzando en la tecnología 
y justamente se necesitan este tipo de productos. En los años 
noventa, se utilizaban en la Argentina treinta millones de 
litros, por año, estos dos últimos años, fue un promedio de 
trescientos cuarenta  millones de litros por año, se están 
utilizando, por año, de productos agroquímicos, en la zona 
pampeana que es donde se desarrolla la agricultura. Estos 
datos se alejan bastante  del contexto del año mil 
novecientos noventa y cinco, que yo decía, y por tal motivo, 
en la legislatura provincial hay varias iniciativas que 
pretenden modificar la ley vigente, que es la 11273, y que 
lamentablemente se viene postergando y se demora el 
tratamiento por diferentes motivos, la situación donde genera 
desigualdades y vacios legales en Comunas y Municipios en 
donde no tienen Ordenanzas. Nosotros vamos a contar con una 
Ordenanza y de manera dispersa hay Comunas y Municipios, que 
hay buena voluntad de quienes gobiernan y deciden regular la 
utilización de agroquímicos, pero otras que no, entonces 
están adheridas, por eso la importancia de que haya una norma 
superior, que sea más reglamentarista en distancias y en 
algunas especificidades que la 11273 no lo prevé. Por eso lo 
que decía es que se posterga el tratamiento, he sido testigo 
de trabajar en la Legislatura santafesina, y bueno, ver esta 
caída de Proyectos vigentes y nunca tratados. También es 
importante hablar de  particularidades, y si nos venimos a 
nuestro Distrito, que es el Distrito Sunchales, nosotros 
pertenecemos a la cuenca lechera, donde no hay un predominio 
del monocultivo, esto no significa que no se utilicen 
agroquímicos, pero es importante hablar con propiedad, porque 
a veces confundimos los modelos de desarrollo agropecuario, y 
Sunchales, particularmente, no hay un predominio de 
monocultivo, sí de otro tipo de producciones. Según el último 
Censo Provincial Agropecuario que se publicó en la página 
oficial del Gobierno Provincial de setiembre de dos mil 
trece,  nuestro Distrito cuenta con ciento cuarenta y dos 
explotaciones que componen veinticinco mil setecientas 
ochenta y nueve hectáreas, de las cuales quince mil 
seiscientas cuarenta hectáreas se destinan a la ganadería, se 
utilizan para pasturas, y nueve mil trescientas hectáreas se 
utilizan para agricultura intensiva. Si comparamos con otro 
Distrito, por ejemplo, Rafaela, Rafaela tiene nueve mil 
novecientas hectáreas, de zona para la explotación rural, o 
sea un tercio de la dimensión que tenemos en nuestro 
Distrito, se puede ver un plano al final, aquí en el Concejo, 
que está todo el Distrito, que está en el medio la ciudad, 
muy pequeña, y toda la zona rural alrededor, es importante 
para dimensionar el tamaño, la importancia que tiene el agro 
en nuestra ciudad. Lamentablemente y hay que decirlo, quedan 
pendientes políticas públicas de Promoción de Producciones 
Primarias tendientes al desarrollo y conservación de 
explotaciones tradicionales, que también contribuyen  en la 
diversificación de los cultivos, y también en defensa de 
nuestra historia que tiene que ver con la industria láctea, 



la verdad que si el camino es ir en detrimento de nuestro 
desarrollo lácteo, por el camino del monocultivo, 
verdaderamente es un mal camino. También hay una serie de 
acciones realizadas por el Gobierno Provincial donde se creó 
el Comité Interministerial de Salud Ambiental de la 
Provincia, ese Comité está  conformado por el Ministerio de 
Salud; el de Gobierno y Reforma del Estado; el de la 
Producción; el de Trabajo y Seguridad Social; Aguas, 
Servicios Públicos y Medio Ambiente, donde han emitido 
Resoluciones tomando definiciones y tomando temas que eran 
ríspidos y que verdaderamente no estaban regulados. La 
Resolución Nº 269 que es del año dos mil trece, del año 
pasado, se solicita a las Autoridades Comunales y 
Municipales, desde el Gobierno Provincial, el estricto 
cumplimiento de la prohibición de uso de agroquímicos como 
modo de control de la vegetación en los espacios verdes 
urbanos,  sean éstos públicos o privados. Esto está regulado, 
la utilización de productos, del control de vegetales con 
productos químicos, en la zona urbana. Además también hay una 
Resolución que es del año dos mil once, que está emitida por 
este Comité Interministerial, en donde se plantea que los 
Municipios y Comunas deben tener en cuenta en sus mismos 
planes de urbanización, las cuestiones relacionadas con la 
ubicación de los locales destinados a depósitos de 
fitosanitarios. Cuestión que en ambos Proyectos y en 
coincidencia, se prevé el depósito de estos productos. 
Obviamente, teniendo en cuenta locales, cumpliendo con las 
normativas vigentes que hoy deberían estar en marcha. Y otras 
de las Resoluciones de esta Interministerial es la 
prohibición para fines agrícolas de las banquinas de las 
rutas provinciales de la Provincia de Santa Fe, que son 
espacios públicos. Son iniciativas que no terminan de 
resolver algunos problemas, no terminan de regular 
concretamente estas producciones, pero sí, son iniciativas al 
fin y generan ya algunas limitaciones. También, para agregar, 
que esto fue trabajado, fue incorporado por, recuerdo Osvaldo 
Somaglia, en el tratamiento de la Ordenanza, que lo hemos 
incorporado como un Anexo, que es la Guía de Uso Responsable 
de Agroquímicos, que es una Guía que la emite el Ministerio 
de Salud de la Nación, uno de su autores, redactores, Augusto 
Piazza, pasó por este Concejo Municipal en una de las charlas 
que tuvimos, un Ingeniero Agrónomo, con otro Ingeniero. Hemos 
tenido una extensa charla de casi tres horas, vinculada a 
esta temática, bueno uno de ellos fue el autor de esta Guía. 
La guía dice textualmente, en los principios fundamentales 
que es la primera parte, define que: “Los agroquímicos no son 
inocuos para la salud humana ni para el ambiente”, por eso 
habla de, el manejo, la utilización y bueno, todo un 
desarrollo, que va a estar en el anexo y que también es una 
información pública que está en la página del Ministerio de 
Salud de la Nación, pero además va a ser un Anexo de esta 
Ordenanza. También me parece importante mencionar, y por ahí 
reducir algunos de los más importantes, vinculados al trabajo 
de la salud y el medio ambiente. Una la Cátedra de Salud 
Socioambiental de la Universidad Nacional de Rosario, que 
está a cargo del Dr. Damián Verzeñassi, un profesional 
reconocido, investigador del CONICET, que también ha estado 
presente en este Concejo Municipal, en una charla extensa y 
explicando todo su trabajo vinculado a los estudios 
epidemiológicos, en territorio, en el cual vinculan los 
efectos a la salud, una serie de neoplasias, hipotiroidismos, 
bueno, una serie de enfermedades que se relacionan por el 



exceso de uso, el mal uso y abuso de este tipo de productos. 
También quería recordar y me parecía una manera de homenaje a 
unos de los pioneros de estas investigaciones científicas, en 
materia de salud que es el Dr. Andrés Carrasco, que falleció 
hace pocos días, lamentablemente, un hombre muy comprometido 
con la salud humana, y también con los valores éticos en el 
ámbito de la ciencia, que no es poco, no es poco. La ciencia 
de la epidemiología, y además como todo ámbito, hay 
cuestiones poco éticas, y creo que es muy importante citar 
estas cuestiones de los valores éticos. Tuve la posibilidad 
de conocerlo, de charlar con él. También quería agregar que 
es primordial el abordaje, no lo digo yo, sino lo dicen 
profesionales de la salud, esta temática del medioambiente en 
general, no en particular, esta Ordenanza, sino Medioambiente 
en general, la mirada holística de los efectos, tal como lo 
hace esta Cátedra de salud socioambiental, u otras 
investigaciones, en donde estudian al individuo en la 
comunidad, incluyendo a todos los factores contaminantes, y 
no de manera aislada, porque a veces esperamos respuestas que 
sean efectos inmediatos y que no los vamos a tener a esos 
efectos inmediatos, porque vivimos en un contexto y en ese 
contexto pasan muchas cosas y no se puede aplicar criterios 
que sean direccional, directo, causa-efecto. Incluyendo 
además, cuestiones que siempre se reclaman , no solamente los 
efectos letales, de la contaminación ambiental en general, 
sino también analizar, evaluar y hacer seguimiento de los 
subletales y los crónicos, y que ocurre con las personas al 
estar mucho tiempo expuestos a los diferentes efectos que 
tienen que ver con la contaminación, hablo en general. 
Siguiendo la línea de todo lo que tenga que ver con la 
materia legal, quería citar brevemente dos fallos, dos fallos 
judiciales, emblemáticos, que cambian también el camino, hay 
algunas definiciones vinculadas a las normativas, me voy a 
referir a uno que es un fallo de primera instancia, por el 
cual se prohibe fumigar en cercanías de zonas urbanas de la 
ciudad de San Jorge, en donde se pide un trabajo de 
investigación a la Universidad Nacional del Litoral, y además 
un seguimiento e informe sobre todo el período, al Ministerio 
de Salud de la Provincia, de los cuales tanto el Informe de 
la Universidad Nacional del Litoral, como el estudio del 
Ministerio de Salud de la Provincia, ya están hechos, ya 
están presentados y ya forman parte de esta causa. Y otra 
medida, otro fallo, en realidad una medida cautelar, que 
nosotros en los dos Despachos los tomamos, que es un caso de 
la empresa Speedagro S.R.L. que realiza contra la Comuna de 
Arequito, en donde la tendencia era que se anule la Ordenanza 
porque prohibía el uso de agroquímicos, catalogados en la 
banda roja, o los que son altamente tóxicos, en todo el 
Distrito de Arequito. Además de algunas series de 
coadyuvantes, lo cual, bueno, la justicia no le dio lugar, y 
dejó firme la Ordenanza. Nosotros tomamos en ambos Proyectos 
este fallo y también prohibimos en todo el Distrito Sunchales 
el uso de los productos altamente tóxicos. Otra tiene que ver 
con la Defensoría del Pueblo de la Nación, sigo agregando 
información, disculpen si soy tedioso y largo, pero me 
parece, esto va a constar en Acta y es un material que nos va 
a servir para pensar y debatir en democracia. Tiene que ver 
con la clasificación de la toxicidad de los productos. Cuando 
nosotros compramos insecticidas en un negocio, o cualquier 
otro producto, en todos aparece una oblea, una parte donde 
está destinada, que dice el grado de toxicidad, que cita a la 
Organización Mundial de la Salud. Esto es muy importante, 



como usuarios, que debemos estar atentos y verlo y ahí surge 
lo de la banda roja, banda azul, amarilla, verde. Hay una 
presentación que la Defensoría del Pueblo la toma y hace un 
reclamo al Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la 
Nación, en el año dos mil diez, en donde le piden al 
Ministerio el cambio de metodología para establecer la 
toxicidad de los productos agroquímicos. Que le pide 
concretamente? Que estos productos no se consideren solamente 
el efecto letal, es una prueba, que se llama la dosis letal 
cincuenta, donde se evalúa la muerte directamente y se pide 
que se evalúe, no solamente la muerte, sino el efecto 
subletal y el crónico. O sea los efectos a largo plazo, me 
parece muy importante para después catalogar la toxicidad. 
Esto todavía no tuvo ningún efecto, he escuchado algún 
comentario informal de que estaba la posibilidad de cambiar 
algunas catalogaciones de productos agroquímicos, pero no hay 
nada en concreto todavía. El objetivo de la presente 
Ordenanza, creo que de los tres que firmamos, es la 
propensión a la protección de la salud humana y los 
ecosistemas como cuestión fundamental, optimizando el manejo 
y la utilización de agroquímicos y tratando de evitar la 
contaminación del ambiente. Esa es una cuestión general. 
Después, voy a pasar ahora, a la parte resolutiva, al 
desarrollo de los artículos de la Ordenanza, quiero destacar 
que esta Ordenanza, si bien hay dos Despachos y contienen 
cuarenta y cuatro artículos, si no me equivoco, tenemos una 
disidencia en cinco artículos, por lo cual hay muchos que son 
coincidentes y estimo que, sino que creo que, el Concejal 
Bertoglio en su fundamentación va a estar apoyado de material 
audiovisual, para dar algunas precisiones de lo resolutivo a 
la Ordenanza.  Para adentrarnos a la parte resolutiva, bueno, 
es una adhesión como se leyó por Secretaría, la adhesión a 
una Ley, y donde nosotros a esa Ley, tomamos la Ley, y 
reglamentamos y profundizamos algunos requerimientos en el 
ámbito local. También quiero destacar que, hay un desarrollo 
exhaustivo y es una Ordenanza netamente reglamentarista, en 
general hay muchas Ordenanzas vinculadas al control de 
agroquímicos, que no son reglamentaristas, son escuetas, 
simples, la nuestra es reglamentarista, es muy, tiene muchos 
detalles y está muy delimitada cada cuestión, que yo lo veo 
positivo. Bueno, en general, en que cuenta la parte 
resolutiva de la Ordenanza. Cuenta una primera parte que 
tiene las zonas de Aplicación, donde se definen áreas, Área 
Restringida, Protegida y Controlada. Nosotros definimos al 
Área Restringida, una zona donde se comprende el caso urbano, 
la zona urbana, las Instituciones educativas rurales, en el 
Distrito Sunchales hay cuatro Escuelas rurales, que están 
fuera del ejido, los márgenes de las riberas de los canales  
sur y norte, canales pluviales que pasan por el Distrito y  
otras áreas que pueda definir la Autoridad de Aplicación, en 
el futuro, porque puede haber desarrollos urbanísticos  
nuevos, porque puede haber proyectos especiales urbanísticos, 
en donde la autoridad de Aplicación pueda definir. Sumamos al 
Área Restringida, un Área Protegida que es una franja, que 
rodea, que bordea el contorno del Área Restringida, que tiene 
una distancia de ochocientos metros, en el cual ahí se 
prohíbe la aplicación de los productos, de cualquier tipo de 
productos, excepto, hacemos una excepción con los casos de 
productos catalogados como orgánicos, pero en situaciones 
particulares, a través de un permiso y a través de la 
autoridad de Aplicación. Estos productos catalogados como 
orgánicos son de origen vegetal, algunos que son bacilos, en 



donde actúan como insecticidas, por ejemplo. Después le 
sumamos un Área Controlada, que estaría controlada, incluye 
el Área Protegida, que es desde la zona cero del Área 
Restringida, o sea de la zona urbana, tres mil metros, tres 
mil metros en el que ese contorno, donde la aplicación de 
productos agroquímicos catalogados “banda verde” y “azul”, se 
pueden usar, solamente de modo terrestre, no fumigaciones 
aéreas. Y desde el área controlada hasta los límites del 
Distrito, o sea desde donde terminan los límites hasta donde 
termina el Distrito Sunchales, los límites con otras 
localidades, también se controla y se restringe, no se podrá 
fumigar, como lo decía antes y cité un fallo, con productos 
banda roja. Bueno, y a partir de estos tres mil metros, sí 
están contempladas las fumigaciones aéreas. Otras cuestiones 
que contempla la Ordenanza son las condiciones atmosféricas, 
que  debe haber condiciones atmosféricas necesarias, para 
asegurar que no haya ningún tipo de deriva a ninguna de estas 
zonas  restringidas. Esto quiere decir que no solamente 
vientos, sino puntos de humedad, de rocío, y demás 
situaciones propias del ambiente que hacen que se produzca 
una deriva, bueno, la deriva como lo saben, como es de 
público conocimiento, hay diferentes tipos de derivas, hay 
una deriva de Aerodispersión  que es primaria, donde  incluye 
rocío y polvos, entre otros. O sea se va, los productos salen 
de la zona donde deben ser aplicados y se expanden hacia 
otras zonas e invade zonas prohibidas. Después hay una 
Aerodispersión secundaria que es por aire, que es una deriva 
de retardo, que generalmente se produce por efectos del 
viento, una hidrodispersión secundaria, que tiene que ver con 
la contaminación local del suelo y de las aguas subterráneas. 
En el artículo 8° se promueve la implementación de cortinas 
forestales, que contribuyan a impedir la deriva no deseada de 
agroquímicos en suspensión, es una zona buffer y además de 
cumplir como zona buffer a los efectos de los agroquímicos, 
también plantar árboles es muy positivo y es muy bueno en 
nuestra ciudad, eso le hace bien al ambiente. Se establecen 
requerimientos para los aplicadores, donde solamente se debe 
acreditar que son personas capacitadas para llevar adelante 
este tipo de acciones, se prohíben los sobrevuelos y las 
circulación en la zona urbana de los equipos vinculados a las 
aplicaciones, que muchas veces vemos algún que otro 
aplicadores terrestres que andan por la ciudad, bueno, he 
visto pocos, pero generalmente en pueblos ocurre. Las 
Ordenanzas, ambos Despachos lo prohíben. En las aplicaciones 
el productor deberá formular una solicitud de aplicación, 
deberá informar el día y hora aproximada en que se llevará a 
cabo, bueno se informa el nombre del aplicador responsable, 
tendrá disponible la receta agronómica de esa aplicación, 
firmada por un Ingeniero Agrónomo matriculado y el nombre de 
este aplicador que yo decía antes, el dueño del inmueble, sus 
empleados, aplicador, Ingeniero agrónomo deberán brindar toda 
la información requerida y obligatoria para llevar a cabo la 
operación. El dueño del inmueble o el encargado del mismo, 
deberá guardar un registro de las aplicaciones en donde esto 
debe permanecer un año, por cualquier situación o por 
cualquier duda. Bueno, una de las incorporaciones que tiene 
que ver con una propuesta del Despacho de la Democracia 
Progresista, es formar una Comisión que se llame CAMSUA una 
Comisión permanente, bueno, conformada por fuerzas políticas, 
por el Ejecutivo Municipal, por el sector de la salud, por el 
sector vinculado a lo productivo, por sectores vinculados al 
ambiente, en particular, de ambientalistas, representantes de 



la docencia, particularmente, escuelas rurales, especialista 
en derecho en medio ambiente, y también la empresa del agua 
local de Agua Potable. También, una cosa muy importante y es 
clave para el cumplimiento y la puesta en marcha y el 
desarrollo de esta Ordenanza, de esta futura Ordenanza, es el 
Órgano Técnico de Aplicación, con un profesional a cargo, que 
ese profesional no va a ser designado arbitrariamente, sino 
va a ser a través de un concurso público, donde va a ver 
antecedentes y oposiciones. Este profesional idóneo en la 
problemática, prestará servicio en forma interna o externa a 
la estructura administrativa municipal, no solamente como 
ente de control, sino como ente asesor, es muy importante 
cumplir con este rol del estado, que prohibimos, 
restringimos, pero no decirnos como y no damos alternativa y 
creo que el Órgano Técnico de Aplicación es quien debe obrar 
en ese sentido, y cumplir el rol del estado tal cual 
corresponde. También se generan una serie de registros, un 
registro específico de comercios y/o entidades que 
comercializan productos agroquímicos, un Registro de 
Aplicadores de Agroquímicos, un Registro de aplicaciones 
también. Acá yo cito cuando hablo del Registro de 
Aplicadores, la Ley, ya la Ley vigente, la Ley 11273 prevé en 
un artículo, el artículo siete que se debe formalizar un 
convenio con Municipios y Comunas provinciales, a fin de 
implementar en sus respectivas jurisdicciones, el registro y 
matriculación de equipos terrestres y la habilitación de los 
locales, destinados a la comercialización de productos 
fitosanitarios. Es para citarlo y tener un correlato con lo 
que decía. Otro Registro de Solicitudes de Aplicaciones, en 
donde, bueno, eso va a quedar como información pública, un 
Registro de Explotaciones Agropecuarias. Bueno, otra cosa 
importante va a ser el Libro de Denuncias de Infracciones 
donde va a estar disponible, lo determinará, obviamente, un 
Decreto reglamentario, pero donde va a ver un Teléfono de 
guardia, atención al público, etc., etc. Acá hay un tema 
interesante y que lo venimos discutiendo como Concejales y 
creo que es un tema para seguir avanzando y profundizándolo. 
Tiene que ver con las exenciones, las exenciones tributarias. 
Nosotros tenemos que, como estado, promover las producciones 
verdes o las producciones ecológicas, pero para eso tenemos 
que generar incentivos. Por eso las propuestas, ambas 
propuestas, contemplan una tabla tributaria, la generación de 
una tabla tributaria para eximir parcialmente en diferentes 
porcentajes, a quienes poseen explotaciones agropecuarias en 
las distintas áreas, teniendo en cuenta los tipos de zonas y 
priorizando e incentivando a los que practiquen métodos 
alternativos de producción, que son otras metodologías, 
agroecología, manejo integrado de plagas, bueno, una serie de 
producciones alternativas, por eso esta Ordenanza prevé el 
incentivo, y esto tiene que ver con los Ecotributos, que me 
parecía citarlo y me parecía dejarlo pendiente porque 
nosotros discutimos la Ordenanza tributaria todos los años y 
nos queda pendiente y hemos incorporado pero nos queda 
pendiente incorporar este concepto, que son los Ecotributos, 
que es la aplicación de una tribulación fiscal ambiental que 
responde a una línea de tutela ambiental que se coincide con 
los objetivos de abaratar los costos de las externalizaciones 
en la fijación de los precios de las empresas. Los llamados 
Ecotributos o Tributos verdes tienden a desalentar conductas 
contaminantes y redistribuir entre los agentes, los costos de 
las adecuaciones y la instalación de tecnologías limpias, 
evitando el daño ambiental. Con esta propuesta generamos un 



sistema de Incentivos y beneficios económicos, financieros y 
fiscales. Esta regulación por incentivos, se diferencia de 
los demás sistemas porque las empresas obtienen un premio por 
parte del Estado a la hora de generar este tipo de 
producciones. Bueno, acá hay una cuestión más teórica que 
dice, teóricamente es posible el estudio de la naturaleza 
económico-patrimonial de la contaminación y su saneamiento, 
lo que ha determinado en materia tributaria formas muy 
variadas. Pero a la hora de elegir un modelo a seguir se 
deberá tener en cuenta el contexto sobre el cual se aplicará, 
lo que decidirá que se apliquen impuestos, tasas, castigos, 
beneficios. En este caso nosotros trabajamos con, 
exclusivamente, beneficios. Otra parte de la Ordenanza 
resolutiva, habla de la comercialización, donde bueno, deben 
expender sólo productos registrados por la autoridad 
competente, en sus correspondientes envases herméticamente 
cerrados y con la etiqueta correspondiente. Quienes 
comercialicen deberán prestar la información necesaria en 
cuanto a sus habilitaciones, estados de instalaciones, 
registros de comercialización, stock de productos, etc. Todos 
los comercios y entidades aprobados para tal fin, se les 
deberá extender un certificado de aptitud. Hay un certificado 
de habilitación, comúnmente, que lo viene realizando el 
Municipio, pero aquí se toma mucho de la Ley vigente, de la 
Ley que antes mencionaba, Ley provincial. También hablamos 
del almacenamiento. Se prohíbe la elaboración de productos 
agroquímicos y radicación de depósitos de los mismos, tanto 
para su comercialización, como para cualquier otro destino. 
Esto yo antes citaba la Resolución Interministerial que 
promovía que los Municipios contemplen en nuevas 
urbanizaciones, zonas específicas para establecer depósitos. 
Bueno, nosotros planteamos a los ya existentes un plazo de 
traslado de dos años,  desde que se promulgue la Ordenanza de 
traslado, y los nuevos ya hacer otro tipo de evaluación de 
impacto ambiental y en donde la Municipalidad va a considerar 
un espacio específico. Bueno, esto también es tarea del 
Estado, tarea del gobierno, establecer y seguir profundizando 
la zonificación de la ciudad y el establecimiento de los usos 
que este Concejo lo viene haciendo y creo que debemos seguir 
en esa línea y no bajarnos. También hablamos del tratamiento 
y la disposición final de los envases, el lavado, carga y 
vaciado de los equipos, de los envases de productos 
agroquímicos deben ser sometidos a la técnica de triple 
lavado y corte  perforado para que no sean reutilizados. Esto 
lo contempla la Ley provincial y también se prohíbe la 
incineración de estos productos. Otra cuestión es la 
Disposición Final, ¿Qué hacemos con los envases? Hoy no hay 
una definición clara de una política para la disposición 
final. Lo que planteamos nosotros es la posibilidad de firmar 
convenios con las empresas proveedoras, empresas dedicadas al 
tratamiento específico de estos productos, para darle la 
solución más adecuada. Porque quizás no tenemos estructura 
para llevarlo a cabo, pero sí debemos resolverlo y resolverlo 
para quienes consumen este tipo de productos y centralizar el 
fin. Otra cosa que fue importante y fue una propuesta sí, 
también del bloque del PDP, que decíamos, nosotros vamos a 
regular nuestro distrito, vamos a prohibir, vamos a controlar 
nuestras escuelas rurales, están en los límites de los 
distritos y tenemos que firmar convenios con los distritos 
vecinos. No podemos pensar de manera aislada nuestro 
Sunchales. Sunchales lo rodean varias localidades. Uno de los 
artículos contempla la firma de convenios de colaboración, 



para nosotros, poder dar un cumplimiento efectivo de nuestra 
Ordenanza en las zonas límites y pensando siempre que se 
contemple el resguardo socio-ambiental. Como toda Ordenanza 
también plantea las sanciones, yo decía antes, son multas, 
concretamente, que van de las quinientas unidades fijas hasta 
las treinta mil, según el caso y en los casos de reincidencia 
también se va a actuar de otra manera y se puede duplicar. 
Quería concluir, diciendo, un poco, esto si quizás sea 
pesado, respecto a lo conceptual, pero me parece también 
importante concluir diciendo, lo que tiene que ver con 
Ambiente, el concepto de ambiente: es el conjunto de valores 
naturales, sociales y culturales existentes en un lugar y un 
momento determinado, que influyen en la vida del hombre y en 
las generaciones venideras. Es decir, no se trata solo del 
espacio en el que se desarrolla la vida sino que también 
abarca los seres vivos, objetos, agua, suelo, aire y las 
relaciones entre ellos, así como elementos tan intangibles 
como la cultura, también, forman parte del ambiente. Podemos 
considerar ambiente también a un complejo de factores 
externos que actúan sobre un sistema y determinan su curso y 
su forma de existencia. Un ambiente podrá considerarse como 
un superconjunto. Me parecía importante, plantear esto, 
plantear lo de ambiente humano,  que es el resultado de esta 
interacción dialéctica, esta interacción permanente entre los 
órdenes de los fenómenos como son el campo socio cultural y 
el físico espacial. El ambiente humano es el resultado de la 
acción del hombre en habitar humanamente, se trata de la 
totalidad de las condiciones de vida creadas por el hombre, 
pues donde hay presencia humana siempre se produce una 
reestructuración, y así lo vemos en la historia del hombre. 
En realidad, dije por último, pero me quedaba algo muy 
sustancioso, que lo aprendí y me acerqué a través de vínculos 
que he tenido con una cátedra libre de la Universidad 
Nacional del Litoral, que se llama José Martí, que trabaja 
sobre diferentes temáticas, y una de ellas, es la sociología 
y uno de los temas que siempre se ha abordado y se ha llevado 
adelante  es el famoso buen vivir, o Sumak Kaysay, parecen 
palabras nuevas,  son palabras milenarias, porque tienen que 
ver con los pueblos originarios, pero en la actualidad la 
aplican dos países, particularmente, uno es Ecuador, con una 
Constitución, pensada en el Sumak Kaysay, y Bolivia, también, 
una Constitución maravillosa, que quién tenga tiempo de 
buscarla y leerla, la verdad que, conceptualmente, es 
impecable, impecable, desde la mirada, de la nueva mirada, de 
la Ley del contexto jurídico respecto a la sociedad. Para 
pensar un poco, nosotros estamos inmersos socialmente en un 
concepto que venimos trayendo del europeísmo, en particular, 
del positivismo que tiene que ver el antropocentrismo, está 
todo mirado desde el hombre y para el hombre, y la verdad que 
desde ahí se plantea la verdad, y se plantea la verdad, la 
verdad la plantean los sectores dominantes, no estoy diciendo 
nada nuevo, ninguna novedad, pero la verdad se plantea desde 
los sectores dominantes, justamente esa mirada dominante es 
este antropocentrismo, todo mirado desde el hombre, una 
doctrina que hace al ser humano, una medida de todas las 
cosas, todo  se tiene que adecuar en base al hombre, su 
naturaleza y bienestar, son los principios, esa es la mirada 
de ese conjunto moderno, vigente, así están estructuradas las 
leyes, así está estructurada la cultura, en general. Pero hay 
otras miradas, hay una mirada setentista incluida que es 
biocentrismo, donde surgen todos movimientos vinculados al 
medio ambiente, movimientos contestatarios que, han generado 



cambios positivos vinculados a la cuestión del ambiente, y 
particularmente, tienen teorías morales, y éticas, en el cual 
hay diferentes corrientes mucho más radicales, desde el punto 
de vista de su accionar, y otras más incluidas y 
estructuradas ya, hasta en partidos políticos, 
particularmente, se da mucho en Europa y se funda en áreas de 
conceptos de interacción, de ecoevolución, de la complejidad 
de la relación entre las especies, bueno, el trato 
igualitario con los animales, la cultura de lo vivo, la 
participación participativa, la agricultura ecológica, etc. 
Es muy interesante esta mirada ética, en donde han generado 
cambios y han reestructurado iniciativas, en particular, en 
Europa, y a lo que quería llegar era a lo que hablaba 
primeramente, que era Sumak Kaysay, o buen vivir, que son  
modos de vida, pero no son solamente modos de vida y 
expresiones de deseos, sino son hoy Constituciones, en el 
cual se aplican y se llevan a la práctica. La expresión de 
buen vivir en castellano y  Sumak kawsay en kichwa y 
constituyen el paradigma de la vida hacia el cual deberá 
orientarse el desarrollo. El buen vivir o Sumak kawsay 
postula un reordenamiento general de lo que el término 
moderno desarrollo, ha querido expresar. Es muy interesante 
profundizar sobre esta temática, en la medida que se 
desbordan los límites de un proyecto meramente económico, 
social o político, adquiere el carácter de paradigma 
regulador del conjunto total de la vida. Su perspectiva 
holística contrasta con los modelos de desarrollo que 
infructuosamente se han ensayado en la historia y se plantea 
desde su novedad como una alternativa al modelo de 
civilización dominante. Los pioneros, como lo decía antes son 
la Constitución Ecuatoriana, con iniciativas novedosas y la 
Boliviana, que se aplica hoy y que tiene un impacto social 
importante porque es una población, mayoritariamente, 
conformada por pueblos originarios. Así, bueno en el contexto 
constitucional de Ecuador, bueno, el Régimen de Desarrollo es 
el conjunto organizado, sostenible y dinámico de los sistemas 
económicos, políticos, socio-culturales y ambientales, que 
garantizan la realización del buen  vivir; esto dice la 
Constitución. El buen vivir requiere que las personas, 
comunidades, pueblos y nacionalidades gocen efectivamente de 
sus derechos y libertades, y ejerzan responsabilidades en el 
marco del respeto a sus diversidades y la convivencia 
armónica con la naturaleza. Este paradigma, no nuevo, porque  
viene de pueblos originarios es el modelo que llevaron 
adelante los pueblos originarios en diferentes regiones de 
nuestra América. Bueno, ahora sí, por último, simplemente lo 
quería citar, que en estos últimos años vinculados al 
tratamiento de la Ordenanza, hemos realizado varias reuniones 
con todos los actores involucrados, algunas fueron subidas de 
tono y lamentables, desde mi lugar, desde mi perspectiva, 
otras no, muy constructivas con aportes sustanciales y la 
verdad con una intención que es lo que todos queremos que se 
apruebe una Ordenanza respectivamente a este tema, pero 
siempre el objetivo del Concejo fue la participación 
ciudadana, por eso pasaron dos años, innumerables actores, 
creo que el Concejal Bertoglio, tiene un punteo de todas la 
reuniones y las personas que pasaron. El proceso final por 
supuesto que es el tratamiento de la Ordenanza, que ya queda 
en nuestras manos y que es una definición política de los 
seis Concejales, pero el cumplimiento de la participación 
ciudadana fue cumplida. Esto es todo, nos quedaría después 
una moción, pero sería oportuno que ustedes puedan 



fundamentar y después avancemos”. Toma la palabra el Titular 
del Cuerpo Deliberativo Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-
PDP):”Agradecido Concejal Pinotti, voy  a solicitar al 
Vicepresidente 1º pueda tomar la Presidencia y le pido la 
palabra para poder fundamentar”. Hace uso de la palabra el 
Vicepresidente 1º del Concejo Leandro Migliori (P.J.):”Bien, 
gracias Concejal Bertoglio y le cedo la palabra”. Expresa el 
Concejal Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP):”Muy amable. Imaginan 
por qué he disfrutado tanto estos dos años junto a Osvaldo 
Somaglia, y lo digo sinceramente, porque es un lujo trabajar 
con Pablo Pinotti, y parece que el repaso sobre los aspectos 
conceptuales, doctrinarios sobre la normativa, 
jurisprudencia, la aplicación de la norma, en la cual 
felizmente, estamos de acuerdo en una cantidad importantísima 
de puntos, las miradas que han resultado, en todo caso, 
complementarias, en muchísimos casos coincidentes y la 
incidencia nos ha llevado a la complementariedad, pese a que 
hay dos Despachos por separado creo que nosotros, desde la 
Democracia Progresista, hemos tenido una mirada, si se 
quiere, más cercana al productivismo, a las cuestiones más 
técnicas y a la definición de cuestiones más pragmáticas, sin 
desconocer el bien principal a tutelar, que es la salud de 
las personas, desarrolladas en un medioambiente, en una 
comunidad y por otro lado, sin desconocer estas cuestiones, 
la mirada del Socialismo que, por supuesto, como bien lo dijo 
el Concejal Pinotti, ha hecho especial hincapié en cuestiones 
de participación ciudadana, que luego se han visto, 
específicamente, en la ampliación de los participantes, en la 
Comisión de acción Municipal de Seguimiento, pero más allá de 
que se incluyó un número de gente, desde el punto de vista 
cualitativo, la mirada del Socialismo, en el caso particular,  
la fundamentación recientemente brindada, ha sido muy 
beneficioso para la norma y creo que esto, para poner un solo 
ejemplo, debiera ser el norte que nos una permanentemente y 
de hecho lo hace, por eso estoy muy feliz de ser Concejal, en 
este Concejo Municipal, junto con todos ustedes. Un repaso 
rápido, voy a tratar, esto no es corto, pero voy a intentar 
de no repetir demasiado una serie de cuestiones, que de hecho 
tenemos en común entre los dos Despachos. La Ordenanza sobre 
fitosanitarios ya lo planteó el Concejal Pinotti, adhiere a 
la Ley provincial, como tema central, al Decreto 
Reglamentario de productos fitosanitarios también y a sus 
anexos. Establece zonificación, Restringida, Protegida y 
Controlada con distintas medidas, digamos, esto es 
básicamente el corazón, quizás, de la diferencia entre los 
dos Proyectos y un área que está más allá del área que 
decimos Controlada, en los dos Proyectos, más allá de los 
tres mil metros, que incluso fija la ley provincial, el 
distrito Sunchales permanece hasta cambiar de distrito, 
justamente, y también hay especificidades para los que 
superen los tres mil metros. Un esquema simbólico de los dos 
Proyectos y la zonificación, allí los triángulos muestran la 
banda verde, amarilla y azul, no está el triángulo rojo 
porque está prohibido, muestra el signo de prohibido 
justamente y también muestra un símbolo, en este caso, un 
árbol que habla de los productos orgánicos que ya se refirió 
el Concejal Pinotti y allí están medianamente las instancias 
en las que estamos hablando. Habla de las zonas de 
aplicaciones, fijando las aplicaciones y tareas que puedan 
llevarse a cabo en cada zona, de los aplicadores, fijando las 
condiciones que deberán cumplir, tanto al momento de llevar a 
cabo la aplicación, como su desenvolvimiento en la zona 



urbana con sus maquinarias y/o aviones. Fija las condiciones 
en que deberán trabajar las personas que están en contacto 
permanente con estos productos, hablando de la protección 
para quienes están directamente involucrados en el manejo, en 
las aplicaciones. De las aplicaciones, fija la operatoria que 
deberán cumplir las partes involucradas, las 
responsabilidades, en caso de una aplicación anómala, y 
dependiendo de la operatoria para llevar a cabo aplicaciones 
en bordes de escuelas rurales. La comisión a la que nos 
referimos ya, Comisión Permanente de Acción Municipal y 
Seguimiento sobre Utilización de Agroquímicos, de ahora en 
adelante “CAMSUA”. Se determina quienes la conformarán, los 
alcances de las funciones, el Órgano Técnico de Aplicación, 
lo crea en el ámbito de la Municipalidad, se debe designar 
por un concurso público de antecedentes y oposiciones, agrego 
yo, y acá me estaba imaginando mientras fundamentaba el 
Concejal, que importante va a ser, no solo que ya se ha 
hecho, que importante va a ser, ojalá, feliz decisión del 
profesional que ocupe esta conducción y que importante va a 
ser que este Concejo Municipal, previo a realizarse el 
concurso, con aquellos que decidan presentarse, pueda 
explicarles los alcances de la norma que finalmente hoy ve la 
luz y que luego será promulgada por el Ejecutivo. Pensamos 
que pueda prestar servicios internos o externos a la 
Municipalidad, fija las funciones y las responsabilidades. 
Respecto a los Registros, crea el de Comercializadores, el de 
Aplicadores de agroquímicos, el de Solicitudes de aplicación, 
el de Explotaciones agropecuarias, en donde se llevan a cabo 
métodos alternativos de producción y hay un Libro de 
Denuncias e Infracciones. Respecto a las exenciones, no digo 
nada, ya lo explicó muy bien el Concejal Pinotti, respecto a 
la comercialización fija pautas y responsabilidades de 
quienes comercialicen estos productos y también de cosas que 
deben tener en cuenta quienes compran. Almacenamiento, si 
bien hay reglamentación al respecto, donde determina 
características y ubicación que deberán tener los depósitos 
de productos fitosanitarios, respecto a tratamiento y 
disposición final. Dice cual es la técnica correcta para 
desecharlos y por otro lado, como dice aquí, también refiere 
a la prohibición de comercializar envases vacios de productos 
agroquímicos. Un punto central y aparte para escuelas rurales 
y bordes del Distrito, que son quienes están, por fuerza, por 
vecindad, más comprometidos con la posibilidad de sufrir los 
efectos. Determina, ya lo dijo el Concejal Pinotti, la 
posibilidad de que haya colaboración con los Distritos 
vecinos. Fija sanciones, un piso y un techo, en unidades 
fijas para las multas que se podrán aplicar, sin perjuicio de 
las acciones legales que puedan corresponder y no voy a ser 
largo, pero si voy a mencionar. Voy a mencionar decía, 
rápidamente,  que hemos estado, como se ha dicho aquí, dos 
años hablando de este tema, que el antecedente primero fines 
de la gestión de Oscar Trinchieri, así que año dos mil once y 
muy parecido a lo que fue el Proyecto presentado por el 
actual Ejecutivo, básicamente, los Proyectos en ambos casos 
del Ejecutivo, adherían a la ley y fijaban los límites 
agronómicos, o sea, adjuntaban un plano de la ciudad de 
Sunchales diciendo este es el distrito urbano. Ya se 
mencionó, mayo año dos mil doce, Proyecto del Partido 
Socialista. En el dos mil doce también, el del Departamento 
Ejecutivo Municipal actual, el del Demócrata Progresista de 
nuestro partido, luego concurrí a un Seminario de bordes 
urbanos rurales, dictado en San Francisco, por la Universidad 



Católica de Santa Fe, que fue muy interesante, me acompañó el 
actual Director del Instituto Municipal de la Vivienda. 
Recibimos, en el año dos mil doce, a los Ingenieros Agrónomos 
Alberto Etiennot y Augusto Piazza, que ya mencionó el 
Concejal Pinotti. En el año dos mil trece, al Dr. Damián 
Verzeñassi, traído por el Partido Socialista, también, en el 
año dos mil trece, el Ingeniero Jorge Frana, que ha sido de 
mucha ayuda para el Proyecto del PDP, y luego también, 
incorporado muchos aspectos del Proyecto del Socialismo, es 
un Ingeniero que trabaja en el INTA de Rafaela, que conoce la 
realidad de Rafaela, es muy similar, obviamente, a la 
nuestra. En la Sociedad Rural hubo una charla, invitado por 
la Sociedad Rural, sobre uso de agroquímicos y manejo 
integrado de plagas. Particularmente, tuvimos una charla 
junto con Osvaldo Somaglia, con el Doctor Ernesto Bosco, ya 
Director, en aquel entonces, del Hospital local. Hemos tenido 
reunión con dirigentes de Asociaciones agropecuarias de 
Sunchales, productores, profesionales, representantes del 
Colegio de Ingenieros Agrónomos, de veterinarios, etc. 
También del Departamento de Producción Primaria de SanCor 
CUL. También, por separado los distintos Concejales, y los 
Concejales que iniciaron recientemente su incorporación, a su 
trabajo, en el Concejo Municipal, Toselli y Girard. Nos hemos 
reunido a pedido de un grupo de docentes autoconvocados, 
hemos recibido una propuesta por parte de actores de nuestra 
sociedad como la Sociedad Rural de Sunchales, SanCor CUL, 
Cooperativa de Agua Potable, Centro Comercial Industrial y de 
la Producción, Sancor Cooperativa de Seguros Limitada. Ya 
mencioné la visita que hicieron los señores Somaglia y 
Fenoglio a Agroactiva. A través de notas recibidas, el ISPI 
San José, presentó su postura sobre la regulación de uso de 
agrotóxicos. La escuela rural Paraje Fortín de los Sunchales 
también solicita tratamiento consciente del tema, en donde se 
refería, obviamente, del tratamiento de esta Ordenanza, de 
estos Proyectos. Vecinos de la ciudad manifestando postura 
sobre los Proyectos de Ordenanza. El Ingeniero Raúl Walker 
adjuntando sugerencia de modificación y/o consideraciones por 
el Colegio de Ingenieros Agrónomos. Del Presidente de la 
Asociación Amigos de la Vida, que también ha estado en una 
reunión aquí y también entiendo, que fue solicitada por el 
Socialismo. Del señor Ramiro Palomeque, Subsecretario de 
Medioambiente y Desarrollo Sustentable haciendo llegar 
aportes a los Proyectos de Ordenanza. Hubo un dictamen 
técnico de la Dirección General de Asesoramiento Jurídico de 
la provincia de Santa Fe, ante una Reserva de Derecho hecha 
por nota de un productor de nuestra ciudad. Notas de 
entidades de la ciudad. Bueno, esto a manera de resumen, 
faltan, para de alguna manera relatarles lo que decía sobre 
el final de su alocución el Concejal Pinotti, respecto a que 
esto ha sido transparente, abierto y con participación 
ciudadana, que está dentro de los objetivos que nos fijamos, 
obviamente, como sociedad. La tarea también, quiero destacar 
y agradecer a la persona que me acompaña en el bloque, 
Osvaldo Somaglia, porque bien podría estar él fundamentando 
esta noche y lo haría seguramente mejor que yo, está 
involucrado absolutamente y trabajando muchísimo en todo este 
tema y el agradecimiento a los Concejales, todos se han 
involucrado, que han escuchado los fundamentos y que 
necesitaban hacerlo, en particular, los dos que mencioné 
antes, llegaron hace poco al Concejo para poder votar 
responsablemente y con conocimiento, y a toda la gente que de 
alguna manera u otra nos ha ayudado y que mencioné 



sucintamente. Respecto a las, yendo a lo sustantivo, el 
artículo 2, fija en nuestro caso, una área Restringida que se 
trata de la zona urbana, o sea, lo que el Municipio tiene 
definido como zona urbana, ustedes saben que aquí tenemos 
zona urbana, suburbana y rural. Todo lo que es el ejido 
urbano de la ciudad, más una franja, en nuestro caso, de 
doscientos metros a continuación, fuera de la misma, y 
también una franja de cien metros, que toma cincuenta metros 
a cada lado del eje de los canales que atraviesan la ciudad. 
Un área Protegida que son trescientos metros adicionales a la 
zona del artículo dos-uno, sumando los doscientos a estos 
trescientos llegamos a una distancia de quinientos metros 
totales y un área Controlada que son dos mil quinientos 
metros, desde el área Protegida, lo cual da, tres mil metros, 
totales. En el área Restringida se prohíbe todo tipo de 
producto agroquímico, excepto los productos orgánicos y acá 
hay que hacer una aclaración porque bajo este título de 
orgánicos, hay mucha cuestión comercial al respecto, por eso 
decimos que tiene que tener acuerdo de la CAMSUA. También, 
hay una excepción en esta área primaria que son las 
aplicaciones de medidas preventivas frente a enfermedades de 
transmisión al hombre, para proteger la salud pública por 
ejemplo, contra mosquitos y otros insectos y/o animales 
peligrosos, en caso de dengue, por ejemplo. Decimos que 
quienes llevan adelante, en el caso anterior, una aplicación, 
tendrá que hacerlo bajo condiciones específicas ordenadas por 
autoridades sanitarias locales, provinciales o nacionales, 
como ustedes ven estoy mostrando un texto que tiene incluso 
enmiendas, tachaduras, y demás, nosotros básicamente, también 
quería decir, y voy a tratar de decir cosas que no haya dicho 
el Concejal Pinotti, en cada caso proponemos que, y lo dice 
aquí, bajo ninguna circunstancia, ni aduciendo urgencias, se 
podrán realizar aplicaciones  en esta zona sin dar el aviso 
correspondiente, el Decreto Reglamentario va a fijar la 
manera de que esto, como dice abajo, dice para lo cual se 
reglamentará de tal forma que resulte un trámite viable que 
no impida la realización de tareas imprescindibles y 
urgentes, pero queda claro que no hay excepciones, que el 
área Controlada permite solamente productos catalogados como 
banda verde o azul, como ya aclaró el Concejal Pinotti, 
siempre hablamos de medios terrestres, mochilas o lo que se 
conocen como mosquitos o cualquier otro tipo de herramienta 
de ese nivel, no estamos hablando de fumigaciones aéreas. 
Siempre tiene que estar archivada la receta, donde se indique  
método de aplicación, nombre del aplicador, o empresa 
contratada para tal fin, con el tiempo necesario para que el 
Organismo Municipal pueda analizar el caso, y acá va el 
primer deseo, aparte de que elijamos bien a la persona que 
encabece el Órgano Técnico de Aplicación, la Municipalidad 
tiene que tener por supuesto la disposición y todo lo 
necesario, la logística, para poder llevar a cabo esta 
Ordenanza. Sería lamentable que esta Ordenanza muy bien 
intencionada, quede como letra muerta, y es un desafío 
supremo, diría yo, no sé si la jornada de hoy es histórica, 
pero sí digo que es de aquellas jornadas que deben recordarse 
en el futuro, por el peso específico, de la temática que 
estamos tratando, que tan bien fundamentó quién me precedió 
en el uso de la palabra, pero, aparte de elegir bien a la 
persona que comande esto, este Ejecutivo y los que lo sucedan 
deberán realmente prestarle atención a esto, como bien dijo 
el Concejal Pinotti estamos es una ciudad donde la producción 
de tipo agropecuaria, en sus diversas formas, por supuesto, 



lechería, ganadería, pero todo lo que tiene que ver con la 
ruralidad tiene una importancia capital, por eso es muy 
importante y por eso la importancia de tener a una Comisión, 
que si bien no es vinculante, nos va a permitir hacer un 
seguimiento y un seguimiento quizás algo más importante, de 
la puesta en práctica de esta normativa, y un seguimiento de 
las novedades que se vayan dando en los paquetes 
tecnológicos, en la aparición de productos, en una serie de 
cuestiones, así que esto también entendemos que es central. 
Por supuesto, a medida que nos alejamos de la zonas que deben 
ser mayormente controlada, partiendo del centro de la ciudad 
hacia afuera, los controles ya no tienen la misma rigurosidad 
en el sentido que se debe dar aviso, pero no se pretende que 
la Municipalidad se haga presente de la misma manera, lo 
podrá hacer de manera de poder ir controlando, de manera  
aleatoria, llevando por supuesto estadísticas, pero ya no es 
lo mismo, y por otro lado se mantienen, digamos, desaparece 
la posibilidad, o mejor dicho aparece la posibilidad de hacer 
aplicaciones ya no solo con lo que llamamos productos 
orgánicos. El artículo siete, ya lo mencionó el Concejal 
Pinotti, prohíbe la aplicación cuando las condiciones 
atmosféricas no sean las necesarias, para asegurar que no va 
haber deriva, hacia las otras zonas. El artículo ocho es el 
que concretamente deja asentado lo que ya se mencionó, que el 
Ejecutivo debe promover la implementación de cortinas 
forestarles, esto también hay que decir que hay planes 
provinciales que ayudan a la incorporación de especies 
arbóreas, que en este caso, especies autóctonas. Luego como 
dije, uno de los Títulos es de los Aplicadores, que 
obviamente, solamente las personas capacitadas para ello, 
pueden tener tal carácter, acá prohíbe el sobrevuelo de las 
zonas Restringida y Protegida aun habiendo finalizado su 
tarea los aplicadores aéreos y aquí hay que decir, que tanto 
el Sr. Fenoglio, como el Sr. Somaglia, han podido ver en Agro 
Activa, según nos han trasladado su experiencia, aviones de 
última generación, que para lo cual, este artículo no sería 
necesario, pero lo que sí hay que decir, es que los aviones 
que eventualmente se desempeñan en nuestra zona no son los 
que tienen un costo de dos millones de dólares, y que, 
cumplen una serie de garantías, por lo tanto este artículo es 
absolutamente imprescindible en cualquiera de las normas que 
hoy vea la luz. Para los terrestres se prohíbe, en el 
artículo once, la circulación y/o permanencia dentro del área 
Restringida de los equipos terrestres de aplicación, por 
supuesto dice, que para reparación, etc., son los casos que 
van a ser permitidos, deben dar aviso, vaciar el tanque, 
lavar el equipo antes de entrar a la zona Restringida. Bueno, 
el artículo trece llevar Registro de cada aplicación, con las 
copias de recetas y todo lo que ya se ha dicho aquí. Por 
supuesto que el Registro tiene que estar disponible  ante 
cualquier solicitud por parte de las autoridades municipales, 
como todos los Registros que crean los dos Proyectos de 
Ordenanza. El artículo catorce habla de la protección de las 
personas involucradas, cita la Guía que ya mencionó el 
Concejal Pinotti, y el uso responsable de agroquímicos. El 
artículo quince ya está dentro del Capítulo de las 
Aplicaciones, el Título de las Aplicaciones, aquí dice que 
debe informar día y hora aproximada en que se llevará cabo la 
aplicación, con una antelación que ya va a fijar el Decreto 
Reglamentario. Hay muchas cosas, como ustedes saben, que no 
se pueden poner en una Ordenanza, que van cambiando por 
muchas otras cuestiones, incluso las estaciones del año y 



todo lo que es la cuestión climática. El artículo dieciséis, 
por supuesto, dice que ante la visita del agente municipal 
todos, absolutamente todos, el dueño del inmueble, los 
empleados, el aplicador, el ingeniero agrónomo interviniente 
deben tener toda la información requerida y obligatoria, de 
lo contrario tiene facultades, el agente municipal, para 
impedir se prosiga con la aplicación. El artículo diecisiete 
da más facultades todavía a la gente que vaya hacer esta 
tarea, pudiendo permanecer en el lugar, labrar acta in situ, 
etc. etc. El Artículo dieciocho hace responsable en caso de 
aplicaciones anómalas a quienes corresponde. El artículo 
diecinueve, ya lo expresó el Concejal Pinotti, habla de la 
obligatoriedad de mantener por el término de un año 
disponible todos los remitos de productos, de recetas 
agronómicas  y toda documentación que tenga que ver con esto. 
Y el artículo veinte,  específicamente, habla de las escuelas 
rurales, y dice que las aplicaciones que se hagan en áreas 
linderas tienen que ser comunicadas a la institución con un 
mínimo de dos días, de cuarenta y ocho horas,  y por otro 
lado no pueden llevarse a cabo en horarios y días en donde 
esté, por supuesto, la comunidad educativa presente. Luego el 
artículo veintiuno habla de la CAMSUA, acá lo voy a leer 
aunque ustedes lo pueden estar viendo porque es una 
restricción genérica, el Concejal Pinotti,  yo voy a decir 
específicamente la integración, que en este caso es 
totalmente coincidente en los dos Despachos, un representante 
por fuerza política del Concejo Municipal, uno por el 
Departamento Ejecutivo Municipal; uno por  la Dirección 
Médica del Hospital Almicar Gorosito; uno por la Sociedad 
Rural de Sunchales; Cooperativa Agrícola Ganadera de 
Sunchales; Colegio de Ingenieros Agrónomos; Colegio de 
Médicos Veterinarios; Área Producción Primaria de SanCor 
C.U.L.; Centro Comercial, Industrial y de la Producción de 
Sunchales; Cooperativa de Tamberos Sunchales; uno por las 
organizaciones ambientalistas; uno por cada escuela rural del 
Distrito, o sea cuatro representantes, tantos como Escuelas 
hay; un profesional abogado especialista en Derecho 
Ambiental, también aporte del Socialismo, igual que el 
anterior; uno por la Cooperativa de Provisión de Agua Potable 
y otros Servicios Públicos de Sunchales Ltda., y el 
profesional designado para comandar el Órgano Técnico de 
Aplicación. El artículo veintidós habla de la Comisión, como 
ya lo anticipé, tiene carácter de asesoría y las opiniones no 
son vinculantes  porque se entiende que la responsabilidad  
es municipal, sus funciones son controlar, evaluar y dar 
acuerdo al Decreto Reglamentario, que tiene noventa días 
corridos, el profesional, una vez designado, a cargo del 
Órgano Técnico para elevar a la Comisión, donde tiene que 
definir la letra fina, digamos. Tiene que mantener 
actualizada la información estadística, así como el manual de 
procedimientos  que surja del Decreto que corresponda, el 
órgano Técnico de Aplicación, además debe proponer las 
distintas capacitaciones para los actores alcanzados. Puede 
solicitar este Concejo la incorporación de representantes de 
nuevas instituciones u organismos que crea conveniente y 
aconsejar al respecto realización, proposición y demás 
planteos que el Municipio tenga al respecto de prácticas de 
la materia que nos está ocupando. Y esto en todo caso, como 
decimos siempre, no tiene carácter excluyente. El Órgano 
Técnico de Aplicación, específicamente, es creado por el 
artículo veintidós, como dije habrá un Concurso Público de 
Antecedentes y Oposición, habla de las funciones principales, 



de nuevo, el carácter no  excluyente. El artículo veintitrés 
está bajo el Título Los Registros, menciona todos los que ya 
hemos mencionado por eso voy a saltear los artículos 
subsiguientes. El artículo veintiocho dice que todos los 
libros que se mencionaron en los artículos anteriores están 
bajo la supervisión del Órgano Técnico de Aplicación. El 
artículo veintinueve específicamente habla de las exenciones 
que ya se explayó el Concejal Pinotti. En realidad el 
Departamento Ejecutivo Municipal tiene que proponer una 
tabla, el considerando básicamente, dos cuestiones básicas, 
que son el hecho de si la explotación agropecuaria tiene 
asesoramiento permanente  de un profesional, de un Ingeniero 
Agrónomo, que para el caso del Despacho fija, del área 
Restringida, mejor dicho, la de los primeros doscientos 
metros están obligadas esas explotaciones agropecuarias tener 
un Ingeniero Agrónomo, no se les da opción y por otro lado 
para quiénes también practiquen métodos alternativos de 
producción. Después hablamos de la comercialización, dice que 
quienes comercialicen, y luego va hablar de quienes compren, 
así que lo hago en los dos casos serán responsables extender 
barra comprar, diría yo, solo productos registrados por la 
autoridad competente, sus correspondientes envases 
herméticamente cerrados, con etiqueta completa, son 
responsables quienes comercialicen el mantenimiento adecuado 
y vigencia del producto ofrecido, brindar información de 
seguridad, exigir y archivar fotocopia de la receta  librada 
por el profesional. Bueno, en el artículo treinta y dos que 
habla de quienes, de los productores, aparte de lo que ya 
dije, son responsables de utilizarlos de manera correcta en 
todas las etapas de producción, no importa que lo hagan de 
manera personal o con empleados a su cargo, o tercerizando el 
servicio. Los Certificados de Aptitud que deben tener los 
comercios y entidades que para los cuales van a ser 
aprobados, para expender este tipo de productos, tienen un 
año esos certificados y coinciden con la habilitación 
municipal, que tiene también un año de validez. Respecto al 
almacenamiento, ya mencioné que hay una normativa específica, 
que dice como se debe acopiar, cuales son las condiciones de 
ventilación del local, etc. Y también lo más importante, como 
lo decía el Concejal Pinotti, se prohíbe la radicación de 
depósitos de elaboración  y radicación de depósitos dentro de 
las zonas residenciales y se otorga un plazo de dos años a 
los que ya estén para adecuarse a este artículo y también 
hemos agregado, la Municipalidad considerará 
preferencialmente las solicitudes de adquisición de terrenos 
en áreas de servicios o industrial municipal, a efectos de 
localizar a los mismos, porque por supuesto, mal podríamos 
exigirles al plazo del vencimiento que se retiren, si desde 
el poder público, no hemos hecho nada para facilitar su 
radicación, porque tampoco le podemos decir váyanse al medio 
del campo porque habrá que ver si tenemos el camino en 
condiciones, con ripio, como para que puedan acceder, o con 
las condiciones de seguridad mínima para que los depósitos no 
sean vaciados. Bueno, por supuesto artículo treinta y seis, 
quién quiera establecer un depósito tiene que solicitar 
autorización y  aquí ya sí a los que quieran va haber un 
estudio de impacto ambiental, que va a estar a cargo del 
interesado. Artículo treinta y siete por supuesto es para que  
cumplan con todos los requisitos establecidos en la Ley 
11273, su modificatoria Ley 11354 y decreto reglamentario de 
productos fitosanitarios N° 552. Por supuesto hay que tener 
en esos depósitos un Plan de Contingencia para casos de 



emergencia, plan de evacuación tanto para el personal como 
para las personas que se encuentren allí. Artículo cuarenta, 
bueno, Registro actualizado de stock de cada producto 
debidamente identificado, marca, tipo de envase, como ustedes 
ven y como dijo el Concejal Pinotti, es muy reglamentarista, 
por eso es tan importante que el Ejecutivo de turno esté a la 
altura de las circunstancias y tenga todos los recursos 
necesarios para poder cumplir esto. Título Tratamiento y 
Disposición Final de Envases: Se prohíbe la carga, el lavado 
y vaciado de equipos aplicadores en instalaciones públicas, 
cursos de agua, zonas urbanas, banquinas, rutas, caminos, 
humedales y áreas protegidas. Respecto a los envases se 
indica cual es la manera, que es el triple lavado, corte o 
perforado, informa las zonas permitidas, se prohíbe la 
incineración del envase de los productos. Artículo cuarenta y 
cuatro se prohíbe la comercialización de envases vacíos. 
Respecto a la disposición final, el cuarenta y cinco y el 
cuarenta y seis  lo voy a decir al revés, el cuarenta y seis 
dice que el Departamento Ejecutivo Municipal promoverá la 
firma de Convenios de colaboración al afecto de que las 
aplicaciones en la periferia del Distrito Sunchales se 
garantice que estén contempladas las provisiones necesarias 
de resguardo socio ambiental, ya lo había dicho el Concejal 
Pinotti, esto tiene que ver con que la división geopolítica 
no se corresponda con la realidad, cuando alguien fumiga 
alambrado, digamos de Tacural y el que está al lado, cruzando 
el alambrado está en el Distrito Sunchales, no se puede ver 
esto como una cosa estática. Y el cuarenta y cinco, 
específicamente, habla de que el Departamento Ejecutivo 
Municipal, a través del Órgano de Aplicación debe propender  
a la formalización de Convenios con empresas proveedoras, 
empresas dedicadas al tratamiento específico de estos 
productos u otras formas que encuentre para darle la función 
más adecuada, es una manera también de reconocer que no 
estamos hoy en condiciones de tener el tema absolutamente 
resuelto, ustedes quién vaya por el área rural va a poder ver 
en los campos el montón, el atado de bidones y evidentemente 
eso tiene que tener su mejor solución y son cuestiones que   
todos, la provincia, las localidades, este Concejo Municipal 
está pensando en los últimos tiempos, pero en realidad hoy no 
tiene, hoy no tenemos un proveedor concretamente con la 
certificaciones ambientales del caso, a mano, vecino, no 
tenemos el tema resuelto para mañana. También hay que decir, 
aprovechando que hablo de mañana, de que el Concurso y la 
selección del profesional, el Decreto Reglamentario que 
impone noventa días, bueno, todo esto va a ser y la puesta en 
marcha y la experiencia de esta Ordenanza va a ser de que 
esto, aunque va a tener la aprobación hoy y promulgación, 
espero, dentro de los diez días que fija la normativa para 
que el Intendente firme y dé acuerdo, decía, va a llevar un 
tiempo, yo particularmente, estaría muy contento y muy 
conforme con que pudiéramos en el semestre, en el segundo 
semestre de este año, podamos avanzar rápidamente y estas 
cuestiones se vayan resolviendo, de tal manera que esta 
Ordenanza, en el peor de los casos, ojalá que antes, pero 
pueda ser de aplicación efectiva, ya habiendo tomado 
experiencia y demás, terminando este año y comenzando el año 
que viene, eso me parecería que sería para los dos años de 
estudios que hemos tenido, me alegra, el Concejal Pinotti 
está asintiendo y casi diría que es optimista esta visión, 
ojalá nos acompañe mucho el Departamento Ejecutivo, que lo 
vamos a necesitar. Y por supuesto los Concejales allá por el 



mes de octubre cuando estemos mirando el proyecto del DEM 
sobre Presupuesto, tendremos que  asignar los recursos 
necesarios para que esto tenga, en recursos humanos y en 
recursos logísticos, todas las posibilidades. El último 
artículo, antes del artículo de forma, dice que la violación 
a la presente Ordenanza será penada con multas entre 
quinientos y treinta mil unidades fijas, para que ustedes se 
den una idea, una unidad fija es un litro de nafta súper, o 
sea hay que multiplicar por doce, para hacer un número 
rápido, multas que se duplicarán en caso de reincidencia, 
todo ello sin perjuicio de las acciones legales que puedan 
corresponder sobre la base de las legislaciones, de cualquier 
carácter, y por supuesto, cuando los infractores sean 
personas jurídicas no ya personas físicas, los directores, 
gerentes o representantes legales serán personal y 
solidariamente responsable. Dicho esto Sr. Presidente, y 
habiéndome salteado un montón de cosas en honor al tiempo, 
creo que quienes están aquí presentes tienen una idea de que 
se trata, y por otro lado por supuesto, la Ordenanza que verá 
la luz, va a quedar a disposición, por supuesto,  va a tener 
necesariamente ya el debate, no como proyecto, sino como 
Ordenanza con todos los actores involucrados, ojalá que los 
medios nos ayuden  a que la sociedad entienda esto, hay una 
Ordenanza que también vamos a tratar hoy, que es 
complementaria, que habla de los productos domisanitarios, o 
sea los productos ya de uso de venta libre, comercios de la 
ciudad y que se usan normalmente domésticamente, porque el 
tema del manejo responsable, de las posibilidades de 
intoxicación y del resguardo ambiental también tiene que ver 
con eso. Decía Presidente que dicho esto solamente me resta 
solicitar la moción y pedirle a usted que pueda poner a 
consideración creo que es lo mismo que ha hecho, con 
anterioridad, el Concejal Pinotti. Gracias”. Pide la palabra 
el Concejal Pablo Pinotti (FPCyS-PS):”Mocionar la aprobación 
del Despacho fundamentado, el 4-a), y además quería como 
conclusión y que me parece importante es el agradecimiento a 
aportes, militancias, y el compromiso de personas como el Dr. 
Damián Verseñazzi, el Ing. Carlos Manessi, los docentes 
autoconvocados de Sunchales, el vínculo con los abogados, 
particularmente, con la Dra. Valeria Berro, destacada 
investigadora en el Derecho Ambiental en el Centro de 
Protección a la Naturaleza. También a lo que detalló el 
Concejal Bertoglio respecto a quienes han participado y han 
pasado por este Concejo, y particularmente, conocimientos han 
aportado, también destacar y ya lo hizo el Concejal 
Bertoglio, el trabajo relacionado a la redacción y las 
reuniones llevadas a cabo por el Sr. Osvaldo Somaglia, quién 
colaboró en esta Ordenanza, y simplemente, el muchas gracias, 
y poner a consideración tal cual lo hizo el Concejal 
Bertoglio”. Hace uso de la palabra el Vicepresidente 1º 
Leandro Migliori (P.J.):”Gracias, Concejal Pinotti. Ante todo 
permítanme felicitarlos tanto a usted Concejal Pinotti, como 
a usted Concejal Bertoglio, la verdad que la exposición que 
hicieron ambos fue maravillosa, así se trabaja, así es la 
forma que trabajamos en este Concejo, se ha trabajado con la 
seriedad que amerita esta Ordenanza porque lo han mencionado 
ustedes  y la calidad y la cantidad de personas que pasaron 
por este Recinto, no es una Ordenanza improvisada, 
posiblemente cualquiera de las dos que vean esta noche la 
luz, a lo mejor con el correr del tiempo y como es todo 
nuevo, tengamos que hacer alguna modificación, eso estamos, 
nosotros somos conscientes de esa situación, creo que aquí 



hay tres pilares fundamentales en este tema, primero el 
funcionamiento de la Comisión de la CAMSUA, que tiene que ser 
y tiene que trabajar con la seriedad que amerita, y como lo 
han mencionado tanto el Concejal Pinotti como el Concejal 
Bertoglio, acá hay que dejar de lado la bandería política y 
laburar con la seriedad que amerita. Me parece que este 
Concejo así lo hizo, este Concejo hoy va a ver la luz, vuelvo 
a reiterar, una de las dos Ordenanzas, hay gente que le va a 
gustar, hay gente que no le va a gustar, estamos acá, tenemos 
responsabilidades y creo que hoy queda demostrado la 
responsabilidad, cuando votemos, pero que la gente se quede 
tranquila que tal cual lo han fundamentado ambos Concejales 
se ha trabajado con la seriedad y realmente me siendo muy 
orgulloso de formar parte de este Concejo  y con personas 
como ustedes, que cuando fundamentan y cuando se trata de 
defender una postura se hace realmente como lo han hecho 
ustedes. Mis felicitaciones de nuevo, creo que también es un 
trabajo donde esperemos, esperemos, que el Ejecutivo esté a 
la altura de las circunstancias, y no solo este Ejecutivo, 
sin los Ejecutivos que pasen, porque nosotros acá vamos  a 
estar de paso y me parece que el trabajo que hicimos, 
impecable, en estos dos años, me parece, que tiene que tener 
su seguimiento, tiene que tener su seriedad y tiene que ser 
realmente, tratando de proteger a cada uno de los ciudadanos 
que hoy habitamos en Sunchales, y que el resto de los pueblos 
vecinos, las comunidades, tengan también la seguridad de que 
se amerita, por eso creo que el Ejecutivo es fundamental, el 
trabajo de la Comisión realmente tiene que con la seriedad 
que amerite, dejando de lado banderas o cuestiones políticas, 
y no buscar el beneficio de tal o cual persona, y me parece 
que es un trabajo de capacitación hacia el resto de la gente, 
el resto de los vecinos, educación, y me parece que eso, y 
control, eso es, me parece lo fundamental en todo esto. 
Vuelvo a reiterar mis felicitaciones y una vez más digo que 
demuestra la seriedad con que trabaja este Concejo, yo no voy 
a ser no tan diplomático como fueron tanto Bertoglio como 
Pinotti, nosotros no venimos a calentar la silla, acá en este 
Concejo, y queda reflejado de esta manera, porque hoy cuando 
se habla del Concejo, muchas veces calentamos la silla, no 
hacemos nada, lamentablemente tenemos pocos periodistas que 
hoy están acá sentados escuchando este debate  o esta 
exposición que hicieron ustedes que tendría que estar la sala 
llena y realmente demostramos a la sociedad porque estamos 
acá, que trabajamos en serio y que realmente las cosas las 
hacemos muy bien y a conciencia, podemos equivocarnos somos 
seres humanos, yo digo siempre, prefiero que nos critiquen 
porque nos equivocamos  haciendo y no que nos critiquen por 
estar sentado en la silla sin hacer nada o ser inoperante en 
nuestra función. Así que bueno, solamente quería agradecerles 
la disertación y lo claros que fueron y bueno, me toca hoy en 
el cargo de Presidente definir este Despacho de Comisión en 
el cual hay dos, así que la temática, voy a solicitar primero 
la votación, levantando la mano, por el Despacho que ha 
fundamentado el Concejal Pablo Pinotti, el Despacho que está 
incluido en el Orden del Día como punto 4-a), voy a solicitar 
levante la mano quién vota a favor de este Despacho. La 
Concejala Ghione y el Concejal Pinotti han aprobado el 
Despacho 4-a).  Bueno, voy hacer lo mismo, solicitando a los 
Concejales que quieran votar por el Despacho 4-b) que fue 
fundamentado por el Concejal Bertoglio que levanten la mano. 
Bien, los Concejales Toselli, Bertoglio, Girard, y quien les 
habla, en calidad de  Presidente,  voto también el Despacho 



4-b). Dicho esto, ya queda la votación efectuada. Quiero 
dejar la tranquilidad que vamos a seguir trabajando en este 
tema y modificar lo que haya que modificar. Dicho esto Sr. 
Presidente y dado la aprobación del Despacho 4-b) le devuelvo 
la Presidencia para que continuemos con la sesión. Gracias”. 
Toma la palabra el Titular del Cuerpo Deliberativo Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): ”Gracias Concejal Migliori, un 
comentario más sobre este tema y pasamos al punto cinco. Ayer 
recibí la llamada de un Director de SanCor C.U.L., que 
estaban viendo proyectos, que nos pidieron y le adelantamos 
ayer en horas de la tarde, lo habían visto con un productor 
agropecuario, lo habían visto con gente de la Sociedad Rural, 
y con una persona que se dedica a la venta de este tipo de 
productos  y nos dijeron que más allá, seguramente en su 
participación o quien los represente en la CAMSUA, en 
términos generales veían muy bien el Proyecto, que estaba muy 
bien alineado, y que ellos entendían que habían sido 
recogidas la gran mayoría de las sugerencias y del espíritu 
que quisieron llevar adelante, me parece que es una buena 
manera de que se inicie esta Ordenanza recién sancionada por 
el Concejo Municipal”. 5º) Despacho de Comisión Concejo 
Municipal en pleno: “VISTO: El proyecto de Ordenanza 
presentado por el Concejo Municipal en pleno, y; 
CONSIDERANDO: Que el Proyecto de referencia modifica los 
Arts. 14º) y 20º) e incorpora Arts. 20º bis), 25º bis)  y 25º 
ter) a la Ordenanza N° 2345/2013, referida al “Plan de 
Pavimentación de 152 cuadras de la ciudad de Sunchales”; Que 
formulado el análisis pertinente, el Concejo Municipal en 
pleno, constituido en Comisión, dispone su aprobación sin 
modificaciones sustanciales. Sunchales, 10 de junio de 2014”. 
Finalizada la lectura, pide la palabra el Concejal Gonzalo 
Toselli (FPCyS): ”Bueno, en coincidencia con lo que se habló 
hace instantes de un trabajo, en gran parte conjunto y loable 
del Concejo Municipal, es que también desde hace un tiempo, 
no tan prolongado como lo anterior, venimos observando, en 
principio, la Ordenanza Nº 2345 del año dos mil trece, luego, 
los comienzos de su ejecución, luego el comportamiento en el 
pago por parte de los contribuyentes, y hemos tenido contacto 
con un gran número de vecinos, representados por Comisiones 
Vecinales o directamente con ellos, con el Ejecutivo, 
distintos representantes del mismo, nos hemos reservado cada 
Concejal, cada Bloque habló con distintos profesionales 
entendidos en la materia, y luego de eso, es que hemos tomado 
una determinación, hemos presentado un Proyecto en conjunto 
en la pasada sesión y que ahora venimos a presentar aquí como 
un Despacho del Concejo Municipal en pleno, y que es este que 
trata de alguna manera de garantizar la viabilidad del Plan 
de Pavimentación contenido por la Ordenanza  2345 trabajando 
sobre los aspectos financieros, administrativos, y técnicos, 
fundamentalmente, tratando de proteger los intereses, tanto 
del Estado Municipal, pero también y fundamentalmente  de los 
vecinos contribuyentes, y en particular, la relación entre 
estos dos, Estado Municipal y los vecinos, la relación de 
confianza que veíamos podría estar en juego también, si 
dejábamos en manos del Ejecutivo la aplicación de la 
Ordenanza tal cual estaba. Este Despacho que estamos 
presentando, en particular, hace una modificación sustancial 
a la Comisión de Seguimiento, ya que deja en claro los 
alcances de sus facultades y sus funciones, agregando la 
facultad de requerir información, toda aquella que considere 
necesaria al Departamento Ejecutivo Municipal con la 
obligación de éste, de la cabeza del Departamento Ejecutivo 



Municipal, de instruir a funcionarios y agentes de proveer, 
justamente, de toda la información requerida por integrantes 
de la Comisión de Seguimiento. Además, los dos 
representantes, es decir un representante de cada Bloque de 
este Concejo Municipal, podrán ir acompañados por un asesor 
económico, financiero o técnico, según lo que se requiera, lo 
cual consideramos puede ser un aporte importante y como ya lo 
hacemos en otro, lo hemos hecho en otro tipo de Ordenanzas, 
que establecen la conformación de Comisiones y grupos de 
trabajo, el primer ejemplo, es el del Consejo Municipal de 
Seguridad, el Consejo Ejecutivo del mismo, es que damos la 
posibilidad de que las reuniones sean convocadas no solo por 
el Departamento Ejecutivo Municipal, sino también por 
requerimiento de dos de sus miembros, esto garantiza que esta 
Comisión funcione, que es lo que nos interesa sobremanera. 
Otra modificación trascendente, quizás, la más notoria, es la 
contenida por el artículo 20 bis), por el artículo tercero de 
este Proyecto, que lo que hace es incorporar el 20º bis) de 
la Ordenanza 2345  y lo que establece básicamente, en 
términos entendibles, es que todos aquellos sectores que 
durante tres meses no superen el cuarenta por ciento, del 
pago de la Contribución, quedarán excluidos del Plan, 
emergiendo inmediatamente la obligación del Poder Ejecutivo 
Municipal, de restituir lo aportado por aquellos 
contribuyentes que hayan pagado con más los intereses 
correspondientes, esto es lo que dice este artículo, que lo 
que hace es de alguna manera seguir teniendo en cuenta lo que 
consideramos fundamental, que es la voluntad de los vecinos, 
de quienes no puedan  o no quieran para esta oportunidad, el 
pavimento, entonces van a salir del Plan, y aquellos que 
realmente lo deseen, conocen como es el marco normativo, 
podrán seguir trabajando para convencer a sus pares vecinos 
como para que hagan los aportes correspondientes. Esto 
creemos que hace justamente a la vida, a la viabilidad del 
Plan, porque con aportes tan bajos, no hubiera sido posible, 
y además con sus proyecciones de tiempos de obra que hace el 
Ejecutivo hubiera sido demasiado prologando, con 
consecuencias no deseadas, por supuesto. Una cuestión 
importante, muy importante que hace a lo económico-financiero 
y custodiar, cuidar, resguardar los recursos que los vecinos 
ponen para la ejecución del Plan, es la creación de una 
cuenta propia e individual, donde van a ingresar 
absolutamente todos los pagos que se hagan en concepto de 
Contribución de Mejoras, y a partir de la cual, se van a 
librar contra ella, todos los pagos que tengan que ver con 
esta obra, solo y exclusivamente con esta obra. Finalmente en 
el artículo quinto del Proyecto  que será el artículo 25 
ter), de la Ordenanza 2345, que se estaría modificando, 
autorizamos al Departamento Ejecutivo Municipal a celebrar un 
Convenio con la Administración Provincial de Vialidad, esto 
es para que a partir de los laboratorios de la misma, se 
puedan colaborar con los costos de la calidad de la obra, 
esto surge a raíz de gestiones que hizo este Concejo 
Municipal, en pleno, reuniones que hemos mantenido con el 
Administrador de Vialidad, donde se nos manifestó la 
factibilidad de este tipo de colaboración, convencidos de que 
este es el aporte que estábamos necesitando como lo decía al 
comienzo para darle vida, viabilidad a este Plan, y en la 
medida de nuestras posibilidades estar garantizando los 
intereses que más nos interesan, valga la redundancia, digo, 
los intereses más importantes, los de los vecinos, y los del 
Estado Municipal, es que solicito la ratificación de este 



Despacho del Concejo Municipal en pleno”. Toma la palabra el 
Titular del Concejo Municipal Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-
PDP):”Bien, a consideración la ratificación del Despacho de  
Comisión Concejo Municipal en pleno”. Aprobado.- 6º) 
Proyectos presentados por el Concejo Municipal en pleno: 6-a) 
Proyecto de Minuta de Comunicación: ”El Concejo Municipal de 
Sunchales solicita al Departamento Ejecutivo Municipal, que 
en el plazo perentorio e improrrogable de 48 horas, dada la 
urgencia del tema, proceda a brindar un detalle por escrito 
de: * Montos recaudados con relación al vencimiento el día 12 
de junio del corriente año, de la segunda cuota de la obra 
“152 cuadras de pavimentación”, conforme a lo normado en la 
Ordenanza Nº 2345/2013, y el porcentaje que ello implica.- * 
Monto ingresado en concepto de segunda cuota de la obra 
“Pavimentación de calles San Juan y Güemes”, conforme a lo 
normado en la Ordenanza Nº 2368/2014 y el porcentaje que ello 
implica.- * Montos totales recaudados, a la fecha, en cada 
una de las obras.- Comuníquese, publíquese, archívese.-                         
Sunchales, 10 de junio de 2014”.- Finalizada la lectura, pide 
la palabra el Concejal Leandro Migliori (P.J.): “Bien, esta 
es una Minuta de Comunicación sencilla, a modo de pedir 
información un poco trayendo a colación lo que ha terminado 
recientemente de fundamentar el Concejal Toselli. Acá lo que 
hacemos y dado que mañana se cumple un nuevo vencimiento de 
la segunda cuota de lo que es esta obra de pavimentación de 
ciento cincuenta y dos cuadras y lo que es calle San Juan y 
Güemes, lo que queremos hacer a los fines de tener un 
seguimiento y un control es pedirle como lo ha leído nuestra 
Secretaria recientemente, un informe dentro de las cuarenta y 
ocho horas, al Secretario de Hacienda, porque ya lo tiene 
normado, ya lo tiene todo tabulado y armado para conocer 
desde este Concejo cómo va la variación en el tema de los 
cobros. Es ni más ni menos, que ese pedido de información. El 
artículo uno habla cuando se le solicita el plazo de cuarenta 
y ocho horas que nos informe el vencimiento de la segunda 
cuota, del día de mañana, y también el artículo dos que nos 
informe el monto que ha ingresado en concepto de segunda 
cuota también, que vence mañana, sobre la pavimentación de 
calle San Juan y Güemes. Así que, eso es el pedido de esta 
Minuta, y los montos totales recaudados a la fecha en cada 
una de las obras y su porcentaje correspondiente. Vuelvo a 
reiterar, esto es simplemente a los fines de nosotros como 
Concejales tener un control de cómo va a ir evolucionando el 
pago de los frentistas para luego reflejarlo en el mes que 
viene de acuerdo a las estadísticas de los montos que exista, 
como está obra en cuanto a recaudación. Dicho esto, es muy 
sencillo, voy a solicitar la aprobación, dado que se trata de 
un Proyecto de Minuta de Comunicación del Concejo en pleno, 
su ratificación”. Toma la palabra el Titular del Concejo 
Municipal Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “A 
consideración la ratificación del Proyecto presentado por el 
Concejo Municipal, de Minuta de Comunicación”. Aprobado. 6º-
b) De Ordenanza:”VISTO: La necesidad de reglamentar la 
utilización de sustancias potencialmente nocivas para el 
medio ambiente y sus habitantes, en zona urbana y suburbana 
del distrito Sunchales, así como promover su uso responsable, 
y; CONSIDERANDO: Que tanto plaguicidas, herbicidas, 
insecticidas, fungicidas o fertilizantes utilizados, entre 
otros, en el hogar y jardines, en adelante domisanitarios, no 
son inocuos para la salud humana ni para el ambiente, y que 
su peligrosidad varía según su grado de toxicidad, su 
formulación y el tiempo de exposición; Que los productos 



domisanitarios son productos que se adquieren en comercios, y 
son aprobados para la venta libre por los organismos 
estatales correspondientes y a pesar de ello, su capacidad de 
contaminar el ambiente y perjudicar la salud del ser humano y 
animales, son potencialmente peligrosos; Que los elementos 
activos de estos productos en muchos casos son los mismos que 
se utilizan para aplicar en la zona agropecuaria, sobre los 
cuales existe una  controversia acerca de su uso; Que 
normalmente los usuarios lo aplican sin estar debidamente 
informados sobre su modo de uso, sus contraindicaciones, 
formas de almacenamiento, y deposición final de envases y/o 
residuos; Que la suma de las aplicaciones y la frecuencia de 
uso en muchos hogares de la ciudad, integran cantidades altas 
y exposición casi permanente, sumando  riesgos personales y 
ambientales; Que por falta de información, no siempre se 
adquieren los productos apropiados para una determinada 
situación, utilizándose a veces productos de alta 
concentración donde no hace falta, o grandes cantidades de 
productos de baja concentración, sin lograr los efectos 
deseados; Que estos productos no siempre se utilizan por 
necesidad, sino que se hace una costumbre hogareña la 
utilización de alguno de ellos, en casos, altamente 
contaminantes y dañinos para la salud y el ambiente; Que en 
supermercados, comercios de venta de artículos de limpieza y 
forrajería, y otro tipo de comercios, se suelen vender 
productos para el exterminio de ratas, alacranes y otras 
plagas que son de suma toxicidad, y que deben tratarse con 
cuidado y control en los depósitos, y sectores de exposición 
y autoservicio; Que dada la libertad de adquirir estos 
productos, hace que la única forma de controlar y hacer 
efectivo el uso, sea normatizar y trabajar sobre la venta y 
uso responsable de éstos, mediante el control, siempre que 
sea posible, y a través de campañas publicitarias y 
educativas; Que hay casos particulares de aplicaciones, como 
puntualmente lo es la desinfección en vehículos de 
transporte, que son exigidas por otras leyes, que deberán ser 
evaluadas por el área pertinente del Departamento Ejcutivo 
Municipal; Por todo lo expuesto el Concejo Municipal en pleno 
presenta el siguiente: PROYECTO DE ORDENANZA Art. 1º) 
Dispónese que quienes comercialicen productos domisanitarios, 
sólo podrán ofrecer en sus establecimientos productos con la 
autorización correspondiente para ser comercializados, 
emitida por el organismo que correspondiere. Art. 2) 
Dispónese que no podrán comercializarse este tipo de 
productos a granel, excepto autorización fehaciente del 
fabricante, cumpliendo con los requisitos correspondientes 
respecto a envase y forma de comercialización. También 
deberán ofrecerse estos productos en su envase apropiado, 
donde figurará la información de seguridad correspondiente. 
Art. 3º) Dispónese que el Departamento Ejecutivo Municipal 
desarrolle un plan de acción para lograr un uso responsable 
de estos productos, en tres aspectos principales, a saber: 
1.1) Publicidad y Propaganda: Llevará a cabo campañas 
publicitarias, y publicación en medios que crea conveniente 
para llegar a la comunidad, comunicando la peligrosidad que 
representa utilizar estos productos por costumbre sin 
asesorarse sobre su uso específico, metodologías de 
aplicación, descarte de envases, y la necesidad de comprar en 
forma responsable productos aprobados por los organismos 
correspondientes. 1.2) Educación: Brindará charlas en 
instituciones educativas de la ciudad, llegando a los 
jóvenes, así como al público en general,  con el objetivo de 



crear un criterio riguroso sobre la responsabilidad en el uso 
de estos productos, incluyendo en éstas, a personas 
especialistas en el tema. 1.3) Apoyo a quienes lo 
comercialicen: Llevará a cabo reuniones con dueños, 
encargados, repositores, gerentes de comercios, entidades, 
supermercados, etc. que comercialicen estos productos, con el 
fin de capacitarlos y organizarlos para que el público 
potencialmente comprador, pueda estar informado de la manera 
de utilizar los productos sin correr riesgos. Desarrollará 
una metodología para estandarizar tipología de la información 
que deberán tener en sus góndolas para tal fin. Art. 4º) 
Dispónese un plazo de 90 días corridos para la implementación 
de las pautas fijadas, en comercios y locales de venta de 
este tipo de productos, y genérese un manual de protocolo 
desde el Área Municipal correspondiente, para el control de 
procedimientos, como así también un sistema de 
apercibimientos y multas, de acuerdo a las infracciones 
cometidas. Art. 5°) Elévase al D.E.M., para su promulgación, 
comuníquese, publíquese, archívese y dése al R. de R. D. y 
O..- Sunchales, 10 de junio de 2014”. Finalizada la lectura, 
toma la palabra el Titular del Concejo Municipal Arq. Horacio 
Bertoglio (FPCyS-PDP): “Cedo la presidencia”. Hace uso de la 
palabra el Vicepresidente 1º Leandro Migliori (P.J.):”Tiene 
la palabra Concejal Bertoglio”. Expresa el Concejal Horacio 
Bertoglio (FPCyS-PDP): “Gracias. Se trata y lo decimos en el 
Visto, de la necesidad de tramitar la utilización de 
sustancias potencialmente nocivas, ya lo explique cuando 
fundamenté el Despacho de agroquímicos. Hay una serie de 
plaguicidas, herbicidas, fungicidas, insecticidas, 
fertilizantes que se usan en jardines, en ámbitos hogareños, 
digamos. En adelante vamos a referirnos a ellos como 
productos domisanitarios, no son inocuos para la salud 
humana, es más, algunos que todos recordaremos que nuestras 
madres, nuestras abuelas, voy a hablar del flit, por ejemplo. 
Digo, hay productos que realmente, piojicidas, de tantas 
cosas que tienen hoy, en realidad, desde el punto de vista de 
su potencialidad de daño, son más complicados que algunos 
productos de los que nos hemos referido antes y que hemos 
normado. Así que, y también decidimos que la peligrosidad 
varía de acuerdo a su grado de toxicidad, a su formulación, o 
sea, cuán diluido no esté, al modo de empleo y al tiempo de 
exposición. Se adquieren libremente en comercios, son 
aprobados para la venta libre por los organismos estatales 
correspondientes, y no tenemos que desdeñar su capacidad de 
contaminar el ambiente y perjudicar la salud del ser humano y 
de los animales, con quienes, insisto, por estar en un ámbito 
hogareño, hay una posibilidad concreta y directa de 
interacción. Decía, los productos activos de estos productos, 
muchas veces son los mismos que se aplican en lo que 
conocemos como agroquímicos, y en general, muchísimos 
usuarios los compran y los aplican sin estar debidamente 
informados sobre su modo de uso, sus contraindicaciones, 
formas de almacenamiento, y disposición final de envases y 
residuos. También decimos que supermercados y otros comercios 
minoristas que venden artículos de limpieza, suelen vender 
este tipo de productos y también productos para exterminio de 
roedores, de alacranes y otras plagas que son de suma 
toxicidad y deben tratarse con cuidado, tanto en el manejo, 
en los depósitos, en la ubicación en las estanterías para ser 
retirados, cuando es autoservicio, por el público, o en las 
estanterías de otro tipo de comercio, en sectores de 
exposición y de autoservicio, como decía antes. Decíamos que 



por libertad para adquirir este tipo de productos, se hace, 
casi queda como única forma de controlar y hacer efectivo su 
uso, normatizarlo y trabajar sobre la venta responsable y el 
uso responsable de estos productos, mediante campañas 
publicitarias y educativas, y hay algunos casos particulares 
de aplicaciones, por ejemplo, puntualmente la desinfección en 
vehículos de transportes, que ya hay otras normativas que 
hablan del particular. El Proyecto de Ordenanza, 
específicamente en el artículo uno dispone que quienes 
comercialicen productos domisanitarios deberán estar 
habilitados para tal actividad. Este es un aporte que nos 
hizo el responsable del área Municipal, Ramiro Palomeque. 
Sólo podrán ofrecer en sus establecimientos productos con 
autorizaciones correspondientes para ser comercializados y 
admitidos por el organismo, a tal fin. El artículo dos 
dispone que no puedan comercializarse este tipo de productos 
a granel, excepto que el fabricante lo autorice 
fehacientemente y haya en ese sentido instrucciones, envases, 
etc. que posibiliten un majo seguro. Deben cumplir todos los 
requerimientos para la forma de comercializar como decía 
antes, en este caso. Esos productos deben ofrecerse en el 
envase apropiado en donde, un aspecto fundamental, es la 
información de seguridad correspondiente. El artículo tres 
dispone que el DEM tiene que desarrollar un plan de acción 
para lograr el uso responsable de los productos en tres 
aspectos principales, que son: publicidad y propaganda, a 
través de campañas, en medios donde crea conveniente para 
llegar a la comunidad comunicando la peligrosidad que 
representa utilizar estos productos por costumbre, sin 
asesorarse sobre su uso específico, sobre las metodologías de 
aplicación y la campaña de avalar la necesidad de comprar en 
forma responsable estos productos aprobados por los 
organismos correspondientes. La de educación sería otro 
aspecto, brindando charlas, por ejemplo, en instituciones 
educativas de la ciudad, llegando a los jóvenes, así como al 
público en general. Agrego, felizmente, en los lugares en 
donde se ocupan y nuclean al sector de nuestros adultos 
mayores. Hablando de tener como objetivo, crear un objetivo, 
un criterio riguroso sobre la responsabilidad en el uso de 
estos productos, incluyendo en estas charlas a personas 
especialistas en el tema y por último haciendo apoyo a 
quienes lo comercializan, ese sería el tercer aspecto que el 
DEM debe tener en cuenta, llevando a cabo reuniones con 
dueños, con encargados, con repositores, con gerentes de 
comercios, entidades, supermercados, etc., que comercialicen 
estos productos con el fin de capacitarlos y organizarlos 
para que el público, potencialmente comprador, pueda estar 
informado de la manera de utilizar los productos sin correr 
riesgos. También debe desarrollar una metodología para 
estandarizar la tipología de la información que deben tener 
en las góndolas para tal fin. Otra materia que realmente 
recuerdo, una Ordenanza que hablaba de los productos para 
celíacos, digo, es muy importante que se llegue a los 
comercios para que la información esté tipificada y sea 
fácilmente reconocible. El artículo cuarto que es el 
anteúltimo dispone un plazo de noventa días corridos para la 
implementación de las pautas fijadas, en comercios y locales 
de ventas de este tipo de productos, y el artículo quinto, 
antes del artículo de forma, habla de que la violación a la 
presente Ordenanza será penada con multas de entre cincuenta 
y cuatro mil unidades fijas. Como decíamos esto es el 
complemento de la Ordenanza que se sancionó previamente, la 



de productos agroquímicos, y tratándose, Concejal Migliori a 
cargo, tratándose de un Proyecto del Concejo en pleno, 
solicito la ratificación del mismo”. Hace uso de la palabra 
el Vicepresidente 1º Leandro Migliori (P.J.):” Gracias 
Concejal Bertoglio, a consideración del resto de los 
Concejales la aprobación del Proyecto de Ordenanza 
recientemente fundamentado por el Concejal Bertoglio”. 
Aprobado. Hace uso de la palabra el Vicepresidente 1º Leandro 
Migliori (P.J.):”Concejal Bertoglio le devuelvo la 
presidencia”. Toma la palabra el Presidente del Concejo 
Municipal Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP):”Muchas gracias. 
Corresponde entonces el tratamiento del último punto del 
Orden del Día, anexado en  el día de la fecha,  al Orden del 
Día, haciendo uso del Artículo sesenta y uno, ingresando un 
Despacho Concejo en pleno, sobre Proyecto de Ordenanza 
emanado del Departamento Ejecutivo Municipal”.7º) Despacho de 
Comisión Concejo Municipal en pleno: “VISTO: El Proyecto de 
Ordenanza emanado del Departamento Ejecutivo Municipal a 
consideración del Cuerpo Deliberativo, y; CONSIDERANDO: Que 
el Proyecto de referencia autoriza a incorporar al área 
urbana el inmueble fracción del lote 31 de la Colonia 
Sunchales, propiedad de los Sres. Patricia Dematteis, 
Francisco Dematteis y Alicia Comandú, identificados como: 
lotes 1 a 6 de la manzana Nº 1, lotes 7 a 18 de la manzana Nº 
2 y lotes 19 a 32 de la manzana Nº 3; y lote A superficie 
1.166,91 m2, lote B superficie 1.338,72 m2, lote C superficie 
1.942,78 m2 y lote D  superficie 2.109,68 m2 a destinar a 
calles públicas, del plano de mensura Nº 174.857 
confeccionado  por  el  agrimensor Guillermo Ansorena; Que 
formulado el análisis de rigor, el Concejo Municipal en 
pleno, constituido en comisión, dispone su aprobación sin 
modificaciones sustanciales.- Sunchales, 11 de junio de 
2014”. Finalizada la lectura pide la palabra la Concejala 
Cecilia Ghione (FPCyS-PS):”Este Proyecto de Ordenanza 
remitido por el Departamento Ejecutivo Municipal incorpora al 
área urbana una fracción de terreno propiedad de los Sres. 
Dematteis Patricia, Dematteis Francisco y Alicia Comandu. 
Esto en realidad se inicia  con la Ordenanza de factibilidad 
que fuera aprobada en el año dos mil doce y luego con la 
Ordenanza mediante la cual se aceptó la donación de 
superficies correspondientes a calles públicas, es decir 
entonces que a través de este Proyecto de Ordenanza, se ha 
también terminado, y así lo expresa un documento firmado por 
el Coordinador de Obras Públicas, en donde decía, allí están 
constatada la realización de las obras de infraestructura del 
Loteo, quedando pendiente dos pólizas de caución, una que 
tiene que ver con el mantenimiento de las especies arbóreas, 
y otra con obras de infraestructura solicitada por el 
Ministerio de Aguas, ya que si bien este Loteo tiene 
autorizado el estudio de impacto hídrico, tiene que completar 
algunas obras de infraestructura hídrica. Dado que este 
Proyecto nosotros lo vimos en comisión el día de ayer y es un 
procedimiento usual, de este Concejo Municipal, voy a 
solicitar la aprobación del mismo”. Hace uso de la palabra el 
Presidente del Concejo Municipal Arq. Horacio Bertoglio 
(FPCyS-PDP):”Muchas gracias. A consideración la aprobación 
del Despacho fundamentado e incluido como punto 7mo. del 
Orden del Día de la fecha”. Aprobado. Retoma la palabra el 
Titular del Cuerpo Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-
PDP):”Aprobado por unanimidad. Siendo las veinte horas 
treinta minutos, damos por finalizada la sesión del  día de 



la fecha, agradeciendo a todos los presentes, que se han 
quedado de principio a fin. Muchas gracias”. 

 

 


